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Н Е С Ж И В А ТЬ С Я !
'Завершили пятилетку и без раскачки — 

за новые планы и дела. Там закончили 
строительство дороги и электростанции, 
здесь открываем новое месторождение, 
начинаем возводить мосты и целые горо
да. Перед грандиозностью задач, которые 
предстоит выполнить до конца века, дух 
захватывает. Честно говоря, и хотелось 
бы с легким сердцем писать 6 тех, кто 
строит и созидает на общее благо. И все 
же речь пойдет о других — о тех «'энер
гичных» людях, которые изо всех сил тя
нут от этого общего к себе, в свой дом, 
на свою дачу. Урывают незаработанное, 
пользуются незаслуженным...

Самое главное здесь даже не в них, а 
в нас, в нашем отношении. Порой злоупо
требляет человек служебным положением •
— молчим. Берет неположенное — не воз
ражаем. Допускает недозволенное — не 
видим. Что это? Деликатность, стыдли
вость? Будем назьшать вещи своими име
нами и скажем так: цримиренчество, рав
нодушие. То, что именно такая позиция 
позволяет хапугам все больше зарывать
ся, хамам распоясываться, может быть, 
не сразу и не всем приходит в голову. Но 
это ведь так. И не напрасно многие из 
«раскаявшихся грешников» восклицают; 
«Если бы остановили раньше!» А тот, кто 
должен остановить (не только по совести, 
но и по долгу!), порой становится потвор
щиком.

Может ли, к примеру, выявлять недо
статки инспектор ОБХСС В. В. Романенко, 
если лично директору магазина техниче
ского профиля заказывает... модную шаль? 
Заказ не по профилю? Не беда, там ведь 
связи. И это инспектор, призванный по 
должности бороться с самим явлением 
«связей». Попавшись на блестящую при
манку он перестает быть борцом. Ревизор 
после слишком радушного приема не так 
уж редко перестает быть бесстрастным 
проверяющим. Главный бухгалтер, позво
ляющий директору брать средства не по 
той статье, перестает быть государствен
ным финансовым контролером. Руководи
тель профкома, получающий дефицитные 
продукты, не, может строго спросить с ди
ректора столовой.

3. М. Архирееву знают многие в Томске 
и за его пределами, поскольку до недавне
го времени она была директором гостини
цы, которая носит «фирменное» название
— «Томск». Для тех, кто устроился . или 
устроил кого-то по записке, звонку или 
личному желанию директора, Зоя Михай
ловна была человеком милым, умеющим 
войти в положение. Для подчиненных — 
грубым, необъективным,' для постоянных 
клиентов еще и чрезвычайно настойчи
вым человеком, умеющим добиться кое- 
чего для себя и нужных людей.

За пять лет сумела, к примеру, «вы
бить» для работников гостиницы тринад
цать квартир И комнат гостиничного типа. 
Казалось бы, что в этом плохого — напрб- 
тив, руководитель печется о своих под
чиненных... Не будем спешить с выводрм. 
Многие из получивших это жилье не 
имели на него права. А  некоторые — и 
нужды. Полученные комнаты пустовали. 
Зато «вырваны» квартиры у предприятий, 
испытывающих острую нехватку жилья,
— радиотехнического завода, ГПЗ-5, трам
вайно-троллейбусного управления. Некото
рые руководители записывали в. докумен
тах: «Выделить комна'гу на условиях ока
зания помощи местами в гостинице». Вот 
так. Хочешь иметь привилегировашюе по
ложение — купи на это право.

И покупают. Кто за казенные квартиры, 
кто за лес. Нет, не на отделку гостини
цы, на личную дачу Зои Михайловны. 
Ну, допустим, руководству Могочинского 
лесозавода выделить нужному человеку 
нужную кубатуру не составило труда. Но* 
неужели руководители Зырянской район
ной больницы выделили лес от роскоши? 
Фондовые материалы и в том, и в другом 
случае не просто проданы, но и заботливо 
доставлены по назначению. Вспоминается, 
сколько волокиты возникает порой, когда 
строительный лес нужно приобрести участ
нику войны или, тем паче, простому 
смертному А здесь просто и безотказно 
срабатывает принцип «ты — мне, я — те
бе». Купеческие замашки «хозяйки» госУ- 
дарютвеняой гостиницы поощрялись на 
самых разных уровнях. Бывший экспеди
тор орса НГДУ «Стрежевойнефть* Абасов 
преподносил Архиреевой дефицитные то
вары, продукты,

'Вот так распрхютраняется инфекция все
дозволенности, в круговорот беспринцип
ности включается все больше лиц и «лич
ностей». Но — стоп. Если люди со сторо
ны могли считать, что их дело действи
тельно сторона, то коллектив-то, партий
ная организация? Не видели — не слыша
ли? Как увольняли неугодных, как вселя

ли «неизвестных» в люксы без оформле
ния документов... Видели, слышали и — 
подчинялись. Поскольку удивительно про
чно укоренилось у многих этакое на'ивно- 
снисходительяое непонимание: «А  что тут 
особеншого?» Да все здесь особенное уже 
потому, что делается в обход законов. Го
сударственных, должностных и человече
ских. Потому что прюцветает барствен
ность, нашему обществу не свойственная, 
устанавливается дух групповщины, отме
няющий применительно к членам этой 
сжившейся группы действие любых, лич
но им неугодных законов.

Как гневно осуждал Владимир Ильич 
Ленин взятки и своячество! Предупреж
дал; где взятки — там речи не может 
быть о политике. А  ныне это порой назы
вается «нужными связями» и как бы ут
рачивает свою идейную чуждость.

'Безусловно, есть немало примеров, ког
да коллектив и партийная организация 
ставят на место зарвавшегося руководи
теля. Управляющий Суховским отделени
ем совхоза «Прогресс» Бакчарюкого района 
Ю. А. Аксенов отличался той особеннос
тью, что к нуждам подчиненных относил
ся крайне невнимательно, зато себе от
страивал хоромы. Людям грубил, собствен
ных недостатков не признавал. Партий
ная организация подошла к делу принци
пиально; когда 'Руководитель не внял кри
тике — его освободили от должности, вы
несли серьезное партийное взыскание.

Решил, что ему все позволено, бывший 
начальник станции Парабельского нефте
проводного управления Г. Д. Аминов. А 
когда госавтоинспекция посмела посягнуть 
на его вседозволенность — подал протест в 
прокуратуру, попытался всех обмануть. Не 
удалось. Партийная организация управле
ния серьезно наказала Аминова.

'По инициативе коммунистов получил 
строгий выговор с занесением в учетную 
карточку теперь уже бывший директор 
Комсомольского леспромхоза Первомай
ского района В. в. Шарафутдинов за зло
употребление служебным положением — 
безнарядный отпуск леса.

При такой Позиции не возникнет жела
ния быть добрыми дядями и тетями за 
казенный счет, брать не свое, разбазари
вать государственное имущество. Есть в 
каждом таком уроке огромный смысл ещё 
и потому, что это другим наука.

'Казалось бы, святое дело для любого 
врача предоставлять каждое больничное 
место только тому, кто в этом нуждается. 
Есть, увы, примеры, когда больничные 
листы выдаются Здоровым. И чьей-то рос
писью преподносится по существу от
пуск. На сей раз за счет профсоюза. И, 
конечно, недаром. Например, директор ма- 

. газина «Электроника» Е. К. Терпугова и 
ее заместитель В. К. Шуваева разом обе 
захворали расстройством нервной системы 
и целый месяц поддерживали здоровье в 
больнице за г о с у д а рс т в е н н ы й счет. 
Т р о г а т е л ь н о  позаботился об этом 
один из рукоюдителей облздравотдела 
3. И. Вендров. Человек и печется вроде 
о производственных нуждах: мало ли ка
кие дефицитные детали понадобятся для 
ЭВМ или другой машины. Но очень уж 
беспринципно печется. Снова «ты — мне, 
я — тебе» как проверенный путь. За «вне
дрение» этого принципа, за другие зло
употребления директор «Электроники» 
Е. К. Терпугова исключена из рядов 
КПСС. А сколько еще желающих распо
ряжаться государственным, как частным, 
выкраива1ть из этого личную выгоду.

Но почему? По какому праву? Почему 
то, что должно принадлежать всем, рас
таскивается нечистыми руками? Почему 
мы не остановим каждого, кто живет не 
по средствам, а, значит, за наш счет? По
зволяем пользоваться черными ходами. 
И кто-то не боится испачкать об эти уз
кие ходы мундир вместе с честью...

Не сживаться самому... Не давать сжи
ваться, сходить с принципиальных пози
ций другим. Не отступать в этой борьбе. 
У  нас для нее много средств и методов. 
Не будем стесняться и вздрагивать при 
словах «общественное порицание». Это хо
рошее лекарство от многих антисоциаль
ных болезней. Гласность, критика (и са
мокритика), настоящий рабочий контроль 
за справедливостью распределения обще- 
ствеш1ых благ, истинно партийная прин
ципиальность при оценке поступков руко
водителей и рядовых — вот что должны 
мы взять на вооружение. Полностью дол
жна быть чистой от групповщины, про
текционизма наша кадровая политика. 
Надо, высказывалось недавно на городской 
партийной конференции в Баку, оконча
тельно преградить дорогу правилу, по ко
торому «хороший человек — это прежде 
всего свой человек».

О Т К Р Ы Т И Е  
О Б Л А С Т Н О Й  В Ы С Т А В К И

Выставка приурочена к 
предстоящей областной пар
тийной конференции. На 
планшетах и экспозициях 
выставки представлено бо  ̂
лее 600 разработок, отража
ющих основные достижения 
58 вузов, НИИ, предприятий 
и организаций за прошед
шую пятилетку.

Экспозиция состоит из 12

разделов. Отличительной 
особенностью является то, 
что выставка рассказывает 
о вкладе томичей в разви
тие магистральных направ
лений научно-технического 
прогресса (автоматизация, 
упрочняющие и лучевые 
технологии), ведущих отрас
лей народного хозяйства 
(нефть и газ, нефтехимия, 
агропромышленный • ком
плекс, строительство, про-

Идя навстречу XXVII 
съезду КПСС, стремясь вне
сти более весомый вклад в 
реализацию ' Продовольст
венной программы, труже
ники совхоза им. С. М. Ки
рова приняли на 1986 год 
следующие обязательства;

Увеличить по сравнению • 
с 1985 годом объемы произ
водства и закупок зерна, 
молока и мяса на 5 процен
тов. Продать государству к 
дню открытия XXVII съезда 
КПСС. молока 150, мяса 
— 60 тонн. Получить от 
каждой коровы по 3.050 ки
лограммов молока, что на 50 
килограммов больше про
шлого года, среднесуточные 
привесы молодняка — по 
550 граммов, урожайность 
зерновых культур — 19,5,
кукурузы на силос — 300
центнеров с гектара. Довес- 
ги продажу первосортного 
.молока до 90 процентов, а 
' .таточный вес крупного ро- 
'.(того скота — до 400 кило- 
раммов.
Провести комплекс агро- 

.чимических работ по уходу 
за паровыми полями, внести 
.10 тыс. тонн органических

Коллектив штамповщиц, 
которыми руководит ком
мунист Василий Игнатьевич 
Иванюта, считается лучшим 
' не только в сепараторном 
цехе. Он нередко занимает 
классные места в социали
стическом соревновании 
среди бригад подшипнико
вого завода, В этой бригаде 
десять человек, изготавли
вают они детали подшипни
ков. Это очень дружный и 

■ сплоченный колглектив.
План одиннадцатой пяти

летки коллектив выполнил 
в середине, прошлого года, 
и в течение всей пятилетки 
в бригаде не было ни одно
го случая нарушения трудо
вой дисциплины. В этом 
безусловная зас.туга брига
дира В. И. Иванюты.

НА СНИМКЕ; Василий 
Игнатьевич Иванюта с мо
лодой штамповщицей Р. Фи- 
диахметовой.

фото В. Шохина.

удобрений, обеспечить при
бавку пашни 30 гектаров. 
Заготовить грубых и сочных 
кормов в расчете на услов
ную голову скота не менее 
25 центнеров кормовых еди
ниц, в том числе I и II 
классов — 80 процентов.  
Полностью обеспечить по
требности хозяйства в семе
нах зерновых и зернобобо
вых культур, многолетних 
трав под урожай 1987 года, 
иметь не менее 90 процен
тов семян I и II классов.

'Механизаторы совхоза, 
завершив подготовку всей 
почвообрабатывающей, по- 
сев.ной техники и зерноубо
рочных комбайнов, закон-' 
чат к 1 мая ремонт агрега
тов АБМ, кормозаготови
тельной техники и зерносу
шильных комплексов, к 1 
августа — животноводче
ских ферм.

Добиться экономии горю
че-смазочных материалов и 
электроэнергии 1,5 процен
та, уменьшить затраты на 
производство сельскохозяй
ственной продукции на 1,5 
процента, повысить произ

водительность труда на 0,5 
процента к плану. От вне
дрения рационализаторских 
предложений получить эко
номический эффект в сум
ме 10 тысяч рублей.

Продолжить обучение 
кадров массовых про(^ссий, 
в том числе повысить ква
лификацию 20 механизато
рам и животноводам. Вы
полняя социальную про
грамму развития совхоза, 
ввести в эксплуатацию 
двадцать квартир, начать 
благоустройство всех сел, 
качественно провести ре
монт производственных и 
бытовых помещений. Улуч
шить условия труда и быта, 
медицинское, культурное, 
бытовое, торговое обслужи
вание, организацию горяче
го питания работников сов
хоза.

Продолжить работу по 
увеличению производства 
продуктов питания в лич
ных подсобных хозяйствах.

(Обязательства приняты на 
собрании рабочих и служ а
щих совхоза 10 декабря 
1985 года).

П Е Р В Ы Е
Ч Е Т Ы Р Ё Х Т Ы С Я Ч Н И Ц Ы

По итогам 1985 года животноводы Калмацкбй фермы 
колхоза «Рассвет» получили по 3.327 килограммов моло
ка на корову. 14 из 16 калмацких доярок превзошли трехты
сячный рубеж. Александра Игнатьевна Поливанова и По
лина Михайловна Блинникова стали четырехтысячница- 
ми. Поливанова надоила от каждой коровы из своей 
группы по 4.373 килограмма молока, Блинникова—по 4.288. 
И всего 15 килограммов молока не хватило до 4.000 еще 
одной доярке — Раисе Ефимовне Пономаревой.

Высокие надои — результат целенаправленной племен
ной работы, проводящейся на ферме. В трех группа с̂ ко
ровы исключительно черно-пестрой породы. Они сформи
рованы из первотелок в конце лета и очень хорошо раз
доены. Сейчас коровы в группе Поливановой в день да
ют по 16 килограммов молока. К концу зимовки калмац- 
кое стадо пополнится еще двумя группами высокопро
дуктивных первотелок.

На ферме исключительная чистота. Все полученное 
здесь 'МОЛОКО продается государству первым сортом. То
варность продукции также высока — 94 процента.

О. КОНСТАНТИНОВА.
Первомайский район

п е р в ы й  миллион  п р ел с ъ еза о в с к и х  о б я з а т е л ь с т в
ЗА 2 9  АНЕЙ ЯНВАРЯ '«КРАСНОЕ ЗНАМЯ»» У ИНИЦИАТОРОВ ВСЕСОЮЗНОГО СОРЕВНОВАНИЯ

е с т и ж н ы и  п р о ц е н т  
или реальное ускорение'
На проводе—Каргасок. Про

сим секретаря парткома ле
сопромышленного комбина
та Ю. Г. Шашеля охаракте
ризовать первый рабочий 
день новой пятилетки. В от
вет . оптимистичное, радост
ное:

— Начали уверенно!
Затем в доказательство 

следуют цифры, свидетель
ствующие о том, что плано
вый график перекрыт.

Стоп! 11,:^'НОВЫЙ!
А  теперь обратим внима

ние на рубрику, под которой 
помещен этот материал. В 
ней сказано все. Не 975 пла
новых тысяч кубометров, 
а миллион! Не за 31 день ян
варя, а за 29! Это — ПРЕД
СЪЕЗДОВСКИЕ ОБЯЗА
ТЕЛЬСТВА. Именно они, эти 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА, полу

чили поддержку 'в Централь
ном Комитете партии, имен
но благодаря им томские ле
созаготовители стали одни
ми из ИНИЦИАТОРОВ ВСЕ
СОЮЗНОГО СОРЕВНОВА
НИЯ в отрасли по достой
ной кстрече XXVII съезда 
КПСС и на весь зимний пе
риод.

За них, за эти обязатель
ства, лесозаготовители еди
нодушно голосовали. О них, 
об этих обязательствах, гро
могласно вещали с трибун. 
А что же на деле? Слышим 
бравуршые заверений; «'Идем 
в графике!» «График пере
крываем!» Рубежи обяза-' 
тельств между тем не бе
рутся. Отстаем на трелевке, 
отстаем на вывозке, отстаем 
на разделке. Кругом отстаем 
от намеченного. За 6 дней 
потеряли уже смену.

Пример с Каргасокским 
ЛИК отнюдь не единичен. 
Такое же положение дел в 
Ингузетском, Орловском, 
Чулымском, Чаинском, Те- 
гульдетском, Берегаевском, 
других леспромхбзах.

Начинаешь говорить про 
обязательства, тебе тычут 
планом. Ты — об инициати
ве, которая не подкрепляет
ся пока делом. В ответ — 
перевыполнение суточных 
графиков. Словно разговор 
немого с глухим. И зарож
дается он отнюдь не в нед
рах леспромхозовских кон
тор. 'В аппарате объедине
ния. Именно здесь настрои
лись на двойную отчетность. 
Шесть дней уже во всех офи
циальных сводках она' идет 
по ПЛАНОВЫМ показ ате- 
лим. До понимания того, что

намеченные рубежи надо по
ставить в ранг обязательно
го, непременного ежедневно-' 
го выполнения в «Томлес- 
проме» (как, скажем, сдела
ли на промышленных пред
приятиях области относи
тельно 26 процентов в пер
вом квартале), еще не подня
лись. Сооб1Цили1в|газету зада
чи районов, диктуемые обя
зательствами, а конкретные 
предприятия получили в 
качестве плана совсем иные 
цифры.

ЗАЧЕМ ЦЕПЛЯТЬСЯ ЗА 
УСТАРЕВШИЙ ПРЕСТИЖ 
ПРОЦЕНТА ВЫПОЛНЕНИЯ 
СЕГОДНЯШНЕГО ПЛАНА? 
ВЕДЬ СТРАНЕ НУЖНО РЕ
АЛЬНОЕ УСКОРЕНИЕ, КО
ТОРОЕ ПРЕДУСМАТРИВА
ЮТ НАШИ ОБЯЗАТЕЛЬСТ
ВА.

Важная
новость

Создан
институт

Название его таково: 
научно - исследователь
ский институт соци
альных проблем осва
иваемых районов Си
бири (НИИСПОРС). 
Он открыт на общест
венных началах в 
связи с решением кол
легии Минвуза РСФСР 
при Томском государ
ственном университете. 
Директором института 
назначен доктор юри
дических наук про
фессор М. К. Свири
дов. Среди руководи
телей профессора
А. П. Бычков, Ю. В. 
Петров, М. Е. Плотни
кова, доценты В. М, 
Чернов, А. Л. Шуша- 
рин.

(Подробнее о направ
лениях работы инсти
тута мы расскажем в 
одном из следующих 
номеров «Красного зна
мени»). /

Рейд печати, облсовпрофа и милиции

ЧАЕПИТИЕ ВМЕСТО РАБОТЫ

мышленность, здравоохране
ние). Позавчера выставку 
посетили члены бюро обко
ма КПСС.

С экспозицией выставки 
познакомятся делегаты об
ластной партийной к он ^ -  
ренции, трудовые коллекти
вы, ученые и преподавате
ли вузов, томское студенче
ство, учащиеся техникумов, 
школ, ПТУ Томска и обла
сти.

После рейдов, начавших
ся с корреспонденции «Би
леты на дневной сеанс», 
опубликованной 27 ' марта 
1985 года, убав'Илось число 
любителей заниматься лич
ными делами в рабочие ча
сы, праэдношаташщикся. 
Многое сделано по наведе
нию порядка и дисципли
ны трудовыми коллектива
ми, партийным'И и профсо
юзными органиаа;ция1ми.. 
Сказались пррфилаюгичег 
ские административные mcj 
ры. И все же нарушений 
еще немало.

Гулки и пустынны в ут
ренние часы залы Дома быта 
№ 2, что на улице Красноар- 
МВЙСИОЙе

— Разогнали нам клиентов, 
— шутливо упрекали нас. — 
Жди теперь вечера. Но пра
вильно. Еще крепче надо на
водить порядок...

Среди редких посетителей 
замечаем довольно разбитно
го мужчину средних - лет. 
Аверьян Хатылов представил
ся сотрудником «Томгипро- 
транса». Назвал фамилию ру
ководителя — Трофимов 
(вскоре выяснится, что это 
не так), ' пришел-де обувь 
подремонтировать, да и по
путно постричься. Докумен
ты? На работе.

— Ветеранам труда надо 
верить на слово, - - гордо от
резал Хатылов, садясь в кре
сло парикмахера.

У этой встречи будет про
должение...

А пока объясняется экспе
дитор НИИ автоматики и 
элеитромеханини ТИАС|УРа 
Владимир Безруков, решив
ший урвать часии-другой на 
личные нужды.

— Была бы у нас проход
ная — не гулял бы, — уверя
ет нарушитель, давая понять, 
что начальник отдела снабже
ния института А. В. Евдоки
мов не способен его контро
лировать.

А «гепедь поинггересуем- 
ея, кто эти пя»геро парней 
в джинсах и меховых дош
ках, 'ЧТО вот ужС' второй 
час кряду пьют чай и "кофе

Новая проверка показала: трудовую дисциплину нарушают 
на ряде предприятий, организаций, учрей<дений г. Томска

.в вестибюле этого Дома бы
та? Оказывается, так тру
дится бригада электромон
тажников Томского специа
лизированного монтажно
наладочного управления 
производственного объеди
нения «Запсибспецавтома- 
тика» — Сергей Серебрян
ников, Виктор Гашок, 
Александр Фомин, Тахир 
Нагаев и Александр Рома
новский. Здесь они числят
ся уже более десяти дней, а 
еще палоц о палец не уда
рили.

С Романовским и Нагае
вым поднимаемся к днрек

сдельная оплата. Не пора
ботаешь — не получишь.

— Как платите за про
стои?

и даже для бригадира С. Н. 
Ткачева.

— Отчеты замучили, — 
тяжело вздохнул И. Ф. Се
лезнев, — а мастера наря
ды составляют. Трудно кон
тролировать...

Конечно, особенно если 
учесть, что на две сотни 
монтажников управления 
приходится почти 60 инже
нерно-технических работни
ков. И ведь все контролиру
ют. По графику. Когда уж 
тут управлять производст
вом?

А что же наш «правди-

— Сверхурочными, потом 
наверстывают...

Оставляем мастера в го- 
Л5»бом неведении до встре
чи в монтажно - налз'доч- 
яом управлении.

В 14-30 в фойе кинотеат
ра «Родина» за новогодней 
елкой замечаем троих кре
пких р.ебят, чем-то похо
жих на чаевничавших ут
ром. Интуиция не подво
дит. И здесь электромонта- 

тору Дома быта Р. Г."" Кар- жиики Уже известного нам вый» А. А. Хатылов? 'Уко- 
ташевой. у»щ)авления Н. Н. Коэицьш, женный, надушенный, он

— Первый раз вижу этих А. В. Махов, А. А. Мельни- появился на минуту в от-
деле изысканий «Энерго- 

Встреча за «круглым сто- сетьпроекта», где трудится 
лам» в кабинете начальни'- на самом деле, оставил на 
ка М!НУ И. Ф. Селезнева рабочем месте очки и... за
качалась в те минуты, ког- терялся в плотном потоке 
да трое монта!жяиков уже коллег и сотрудников РЭ'У 
смотрели в кинотеатре «Да- «'Томскэнерго», заполнивших 
урию». Мастер Л. М. Стре- коридоры и лестницы зда- 
льникова приняла огонь на ния еще за несколько ми- 

дят, но тоже пока медлен- себя, заявив, что отпустила нут до обеденного переры- 
но. ■ ребят отдохнуть'. А  Иван ва. Непосредственный руко-

Словяо подтверждая пра- «Федорович стал рассказы- водитель Хатылова — на- 
воту директора, в 11-30 по- вать, какой четкий график чальник экспедиции А. Р. 
являются Георгий Саватеев контроля составлен в отде- Бездырев^ (кошпиративно

ле кадров. Хотелось верить названный им Трофимовьш) 
начальнику на слово; не- смущенно пояснил, что Ха- 
летко монтажникам — бо
льше ста объектов по обла- 
сгги...

— А кто конкретно конт
ролирует работу?

— Все,
Селезнев.

Трудно представить, но 
миотодневный прогул брига
ды на Доме быта стал от- 
'Кровением и для начальни
ка участка А. Г. Кейэерова,

■молодых людей в новом го
ду, — возмущается Римма 
Григорьевна. — А мы тре
буем, чтобы они приходили 
.к 9 и уходили не раньше 
18 часов, трудились без пе
рекуров. Ведь работы очень 
много. Дело стоит. Только 
двое сигнализацию прово-

и Владимир Головин.
— С утра в управлении 

были, — поясняют р^ята, 
— у нас «безлошадная» ор
ганизация: все на себе но
сим...

Звоним мастеру  ̂ н. Н. 
Быкову.

— В Доме быта полный 
порядок, — слышится бод
рый голос мастера.

— И .все при деле?
— Безусловно. У  нас же

тылов отпросился в поли
клинику. Но работн ик он 
опытКый, действительно ве
теран. ■ Не отрицаем. Однако 
в «Энергосетьпроекте» явно 

ответил И. Ф. не строг счет рабочих ми
нут.

Не навели еще должного 
порядка и в объединении 
«1^тур», где мы бывали с 
рейдом и в прошлом году. 
Здесь по-прежнему бесконт

рольны сотрудники, имею- 
1цие, свободные пропуска. 
Почти на 40 минут раньше 
конца смены ушла в ЖКО 
Н. я. ЖерещИ'На из отдела 
главного технолога, до сро
ка — молодая работница 
ОТК Светлана Петрова. Око
ло ста человек были в про
ходной или возле нее за
долго до конца смены. Та
кие «мелочи» на «Контуре» 
не замечают.

Были 6 января и другие 
встречи. Например, бульдозе
рист А/ Н. Шумаков из РСУ 
объединения «Томлеспром», 
где начальнииом Ю, И. Рогож
кин, согласно командировоч
ному удостоверению должен 

отсыпку полотна 
УЖД в далеком Линевсиом 
леспромхозе. Мы же беседо
вали е ним в зале ожидания 
кинотеатра имени И. Черных. 
Где-то в Тимирязевском про
водили новогодние дни четве
ро его товарищей, (^эумеется, 
после вахты положен отдых, 
но не в счет же командиро- 
вочнь1Х дней. Судя по всему, 
и в РСУ «Томлеспрома» весь
ма вольно обращаются с та
белем учета рабочего време
ни; Лес, мол, все спишет.

Как видим, порядок и дис
циплину наводят далеко не 
во всех трудовых коллек
тивах. Кое-где продолжает
ся  ̂ затяну.вшийоя новогод
ний сон, царит обстановка 
благодушия. Дескать, успе
ем: впереди целый год. А  
планы и обязательства 
очень напряженные. И лю
бая заминка на старте обер
нется штурмошциной, сни
жением качества продук
ции, потерями. Сегодня до
рог каждый рабочий час. 
На ‘каждом рабочем месте.

И. БЫЧИХИН, 
майор милиции УВД;

Н. ФРОЛОВ, 
правовой инспектор тру

да облсовпрофа:
В. ФЕДОРОВ, 

наш корреспондеит.
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Д Н Е В Н И К

По закупкам скота и пти
цы

Идут впереди:

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
СОРЕВНОВАНИЯ

Сельскохозяйственный выпуск, 1985 г.
i i i i im m m iim i i i im i im in im iim im iim i i iH iu im i im i im m iiH iH iH * * )  '

«Сегодня мы называем вещи своими именами; успехи — успехами, не
достатки — недостатками, ошибки — ошибками. И в этом — надежное 
лекарство от чванства и самоуспокоенности, верный кдюч к тому, что
бы в дружной творческой обстановке идти к новым успехам, к новым 
достижениям, и новому качеству жизни, к новым высотам социально- 
экономического и духовного развития».

М. С ГОРБАЧЕВ.
(Из выступления по советскому телевидению 

31 декабря 1985 года).

Томский
Колпашевский
Молчановский
Чаинский
Парабельский
Каргасокский
Верхнекетский

Отстают:
Кожевниковский
Кривошеинский
Шегарский
Бакчарский
Зырянский

По закупкам молока

Идут впереди:
Александровский
Каргасокский
Молчановский
Колпашевский
Томский
Первомайский
Верхнекетский

Отстают:
Кожевниковский
Бакчарский
Шегарский
Чаинский
Тегульдетский

УСКОРЕНИЕ-90 Р е к о р д  
станет нормой

Я ЕРЕС ТРО Ш .
Н УЖ Н Ы  НОВЫ Е полходы

У С КОР Е НИЕ  ДЛЯ О Т С Т А ЮЩИ Х  КОЛЛЕКТИВОВ- 
ЭТО ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ ВОПРОС их ж изни  и ЧЕСТИ
■Наша область в целом выполнила годо

вые планы реализации основных видов 
сельскохозяйственной продукции. Но это 
■не дает никакого права довольствоваться 
достигнутым, особенно ‘тем, кто тррмоэил 
движение вперед. Да, несколько районов 
оказалось в должниках. Три из них — Ко- 
жевниковокий, Шегарский и Бакчарский 
—  цровалил'И планы продажи как молока^ 
так и !миса. Кривошетский и Зырянский 
сорвали годовые программы поставок мя

са, Чаи'нсК'ИЙ и Тегульдетский — молока.
Отставание всегда и 'всем не в радость, 

тем более — в начале пятилетки, тем бо- 
•лее — перед партийным съездом. А  для 
селян I спрос уж'есточается еще и пере
стройкой системы управления aiponpo- 
мом. Вот почему наш корреспондент 
А. Соловьев попросил руководителей неко
торых отстающих районов разъяснить 
свое отношение к срывам и перспективы 
преодоления отставания.

Председатель совета Ко* 
жевниковского РАНО 
Н. А. ЦАЛКО;

Три главных 
направления

— Мы не справились не 
только с 'ГОДОВЫМ планом, 
но и с пятилетним, — не 
без горечи в голосе уточнил 
Николай Алексеевич. — 
Причем такой срыв — не 
впервые... Отставание райо
на приобрело затяжной 
характер. Причины его ан^- 
лизировал'ись не сцднажды и 
на разных уровнях, в том 
числе и на партийных кон
ференциях. Дела вроде бы 
улу'чшаются, но не теми 
темпами, которых все от 
нас ждут. Возможно, глав
ная причина невыполнения 
планов в их нереальности. 
Я понимаю, что это слиш
ком ответственное заявле-' 
яие. Однако об этом не ме
шает все-текй пддумать 
тем, кто «верстает»- наши 
планы...

'Возьмем планы на этот 
год. Чтобы справиться с 
ними, район 'должен увели
чить продажу мяса пример
но на 10, а молока — на 
8 процентов. Это к тому 
уровню, что достигнут в 
прошедшем году. Мы всерь
ез задумьшаемся над тем, 
реальны ли такие рубежи.

— Извините, Николай Алек
сеевич, но ведь сегодня, ког
да новый год уже' идет вовсю, 
думать надо не об этом — 
реальны ли планы. Как их 
выполнить — вот о чем -пер
вая забота.

— Согласен. Но я хочу
(подч^кнуть игредельиую 
напряженность планов. И 
мы, конечно, настраиваем и 
себя, и все коллективы, 
прежде всего совхозы, на 
безусловное вьшоляение
этих планов. Мы определи
ли три главных направле
ния.

Первое — это внедрение 
■научно обоснованной систе
мы земледелия. Сделаны 
только первые шаги. Посу-

ВРЕМЯ
НОВОСЕЛИЙ
Рядами добротных до

мов с благоустроенными 
квартирами . обновились 
многие села области за 
прошлый год. Эти суще
ственные изменения в 
их облик внесли строи
тели объединения • «Обл- 
межколхозстрой». При 
плане 18.940 квадратных 
метров жилья введено 
21.271. В том. числе по 

•колхозному строительст
ву — 8.176, а по совхоз
ному — 7.986 квадратных 
метров жилья, что зна
чительно больше плана.

Наиболее успешно по
трудились строители Бак- 
чбфской, Парабельской, 
Первомайской ПМК. Но
выми домами усадебного 
типа украсились бакчар- 
ские села Поротниково и 
Чернышевка, где живут 
и работают труженики 
совхозов «Сибирь» и 
«Чернышевский». Много 
новоселий справили жи
тели Луговского, Алатае- 
ва, Вознесенки, Ежей в 
Парабельсусом и Перво
майском районах.

В числе лидеров пред
съездовского соревнова
ния укрупненная бригада 
В.. И. 'Кугутко из Перво
майской передвижной 
механизированной колон
ны. Работая по бригадно
му подряду, этот коллек
тив освоил в прошлом го
ду около 900 тысяч руб
лей капвложений.

В. ПЕТРОВ.

дите сами: из 84 сетооборо- 
тов пока освоено лишь 47. 
Очень сложная работа! Но 
не выполнить ее нельзя, 
иначе все перспективы ос
танутся на бумаге. Думаю, 
что за два-три ближайших 
года сумеем освоить 80 се
вооборотов.

Вторая главная задача — 
оздоровление стада. Еще 
есть фермы, где не вьше- 
ли бруцеллез. Приходит
ся выбраковывать са
мых вькхжоудойных ко
ров. Но резервы для полно
го оздоровления стада есть. 
Уже иьшче только совхоз 
имени X X I съезда КПСС 
поставит около 700 телок. 
Принимаются меры и в 
других хозяйствах. Парал
лельно с этим идет и дру
гой обнадеживающий про
цесс — скрещивание мест
ного скота с голштино-фриз- 
ской породой. Причем это 
делается повсеместно.

Третье главное направле
ние — социальное. Все си
лы бросаем на''гтройтельст=' 
во жилья, домов культуры 
и клубов, детских , садов, 
магазинов, дорог... Надеем
ся, что создание агропрома 
позволит нам работать го
раздо эффективнее. К со
жалению, почти все парт
неры совхозов и их област
ные покровители продол
жают работать по-етарому. 
Держатся за свои планы и 
капвложения. Не хотят 
ориентироваться на конеч
ный результат, то есть по
лучение молока, мяса, зер
на. Перестройка для них 
остается только на бумаге. 
Долго ли так будет продол
жаться? Думают ли об этом 
в областном агропроме?

Воздержимся пока от ком
ментария, сказанного Н. А. 
Цалко. Он все-тани поступил 
честно: назвал вещи своими
именами.

Председатель совета Зы
рянского РАНО Д. М. ХАМ* 
БУРЯНУ:

В ТОМ числе 
И коневодство

— Как вы знаете, с пла

нами продажи молока наш 
район справился, а вот с 
поставками мяса нет. Сор
вали и год, и пятилетку. 
Подвели район '1ри колхоза
— имени Кирова, им ^и  
К. Маркса и «40 лет Побе
ды». Особенно велик долг 
колХ|Оэа имени Кирова — 
он сделал за год чуть боль
ше половины запланиро
ванного. Причина тут одна
— плохо организован от
корм скота, низки средне
суточные привесы. Были 
даже йе привесы, а отве
сы...

Однако нынешний годо
вой план продажи мяса 
вьшолиим. Для такой уве
ренности есть все основа
ния. Во-первых, резкое со
кращение расходования 
колхозного мяса на внутри- 
хозяйственяьк цели (в этом 
допускалась большая воль
ность) даст дополнительно 
30—40 тонн. ' Но поскольку 
внутрихозяйственные цели 
тоже нельзя отбрасывать, 
то ^'будут активизированы 
для них закупки продукции 
в личных подсобных хо
зяйствах селян.

Решили основательно за
няться и коневодством. 
Практически оно возможно 
в каждом хозяйстве, осо
бенно в колхозе имени 
Жданова. Намечено везде 
построить конные дворы. 
Конина — отличное и де
шевое мясо.

Ну и, разумеется, надо 
■повышать привесы скота 
на всех фермах — сб этом 
главная забота. Не до кон
ца еще использован и та
кой очевидный резерв, как 
сокращение падежа...

Первый секретарь Криво- 
шеинского райкома партии 
Н. А. СОЛТАГАНОВ:

Ставка
на интенсивные 

методы
— На срыве райояАл го

дового плана продажи мяса 
сказались просчеты прош
лой зимовки, а за лето по
править положение не смог
ли, — так объяснил отста
вание Николай Андреевич. 
— В эту зиму мы пошли на 
такую меру — закрепили 
не только за молочными, 
но и за мясными фехжами 
политорганизаторов. Повы
шен С1ЩОС со специалистов 
за соблюдение технологиче
ской дисциплины на откор
мочных фермах. И приве
сы стали расти. В ноябре 
они составляли в сутки уже 
около 600 граммов, в де
кабре еще поднялиск В 
общем, обстановка в этом 
цехе заметно улучшилась. 
■И сейчас коллективы, зани- 
.маклциеся производством 
мяса, так же как и дояркц 
переходят на бригадный 
подряд. Делаем ставку на 
интенсивные методы откор
ма, и эта работа уже дает 
результаты. Специалисты 
РАПО и хозяйств осваива
ют и метод холодного вы
ращивания телят. Опыт в 
этом деле тоже * есть. Во 
всех совхозах изготовлено 
необвеоиимое ■количество' 
клфтж - домиков.

Ст и л ь  работы совхозных специалистов 
Александровского района устарел. Пере
стройка позволит уже в ближайшее время 
довести средние надои по.району до уров
ня лучшего звена ф. В. Бахмана. Так само
критично считает главный зоотехник рай
онного агропромышленного объединения 
В. Полищук. Слово —• ему:

—Доходит до абсурда: что ни год—готовим 
все больше грубых и сочных кормов, стро
им новые животноводческие помещения, 
кормоцехи самой современной конструк
ции, а существенного роста продуктивно
сти ферм не видим. Почему?

Нужна планомерная селекционно-пле
менная работа по качественному воспроиз
водству дойного стада"̂  района. Иначе же
лаемой отдачи от низкопродуктивного ско
та не получить.

Мы должны помочь совхозным специа
листам изменить стиль работы. И прежде 
всего отношение к селекционно-племенно
му делу. Не в будущем квартале будуще
го года, а сейчас надо последовательно 
улучшать породные и продуктивные каче
ства скота.

За последние 3—4 года в совхозах не 
проводилась комплексная оценка маточно
го поголовья. Ни один из специалистов 
хозяйств на сей день не может конкретно 
назвать корову-рекордистку, которая дает 
7—8 тысяч килограммов молока в год. А  
такие коровы в совхозах есть. Немало их 
в дойных гуртах Центральной, Лукашкин- 
ской и других ферм.

Доярки первого звена совхоза «Алек
сандровский», например, около 6 лет ра
ботая по бригадному подряду, добились 
более чем 4-тысячных надоев молок|) от 
коровы. Здесь давно поняли вред, который 
приносит хозяйству низкопродуктивный 
скот. Но одному, даже самому сильному 
звену без целенаправленной помощи спе
циалистов не по силам решить давно на
зревшую проблему всего района.

Животные с рекордной продуктивностью 
должны быть взяты зооветспециалистами 
на учет. Есть специальная удобная доку
ментация, но она не заполняется. Регуляр
но проводим контрольные дойки по гур
там — результаты теряются. Нет анализа 
и систематизации. Работая вслепую, зоо- 
ветслужба хозяйств и агропрома в целом 
не может положительно влиять на совер
шенствование животноводческого произ
водства. Она не указывает реальный путь 
развития, а, наоборот, сама плетется в 
хвосте. Это не дело.

Мы обязаны на каждой ферме завести 
карточки (форма 2МОЛ)- на каждую коро
ву. Указать родословную животного, еже
месячно заносить данные койТрольных до
ек, качество молока, приплод, сухостойный 
и сервис-периоды.

Кроме того, надо создать племенное ядро
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Может быть, не совсем современно ■ первому секретарю 
райкома говорить о технологических моментах. Однако это 
ведь ясно каждому: без партийного контроля за укреплени
ем дисциплины, в том числе и технологической, дела на 
фермах не поправить. И отставание кожевниковцев, а к 
ним можно присоединить и бакчарцев, и шегарцев^ потому и 
приобрело хронический характер, что в этих Районах при
нижен спрос прежде всего со специалистов. И, наверное, но
вый год надо начинать не с пересмотра планов, а с укреп
ления именно этого эвена — управленческого, на что кан 
раз и нацелена перестройка в агропроме. А уж это звено 
будет решать, каине резервы первыми пустить в дело 
строить конюшни или клетки для холодного выращимния 
телят. Нарезать севообороты или налаживать воспроизвод
ство стада.

Несом'нбПно и то, что промедление с перестройкой, выжи
дание инициативы сверху чреваты новыми срывами и не
удачами. Было достаточио времени. чтобы партнеры по 
РАПО присмотрелись друг к другу. Пора от этих «смотрин» 
переходить к совместной, плечо к плечу деятельности, по 
тревоги, высказанные Н. А. Цалко (а он в своих сомнениях 
не одинок), должны "сегодня разделить и руководители ое- 
ластного агропрома. Ведь и для Hlix тоже нет времени на 
раскачку и сборы. Пора в дорогу!
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из лучших коров и взять их под особый 
контроль. От коров племядра тщательно 
отбирать телочек в отдельные группы. 
Поручить уход за ними опытным телят
ницам. Заинтересовать людей в конечном 
результате. И спрашивать очень строго с 
виновных за каждую выбывшую корову 
и.ли телку.

Параллельно этой работе усилим конт
роль за выращиванием ремонтных телок. 
Чтобы они ежемесячно достигали не ме
нее чем 700—800 граммов среднесуточных 
привесов и в 16—18 месяцев весили 360— 
380 килограммов. Дело в том, что практи
кой и наукой давно подмечена тесная 
взаимосвязь между весом и продуктивно
стью первотелки.

Важные мысли высказывает в этом пла
не старший скотник совхоза «Але'ксанд- 
ровский» Ф. В. Бахман:

«В каждом дворе мцого больных, пере
стоявших свой срок коров. Проще всего 
перестарков выбраковать. Но замены-то 
как раз и нет. Стоит у нас во дворе низ
корослая первотелка. Рядом с ней коровы 
— вдвое больше ее, а вОзраст-то один. 
Передержали ее в телятнике, недокормили, 
не отбили вовремя в группу нетелей. 
Правда, теленок ее здоров,'растет. Она же 
дает всего по 10 килограммов молока, 
вдвое, втрое меньше других первотелок,

У  нас много коров по 20—30 килограм
мов молока в день дают. Кто мешает сов
хозу от них получить здоровый приплод и 
вырастить высокоудойных коров? Но эта 
работа пущена на самотек. Дальше идти 
некуда...».

Да, в совхозах около половины коров 
имеют так называемую «козью» форму 
вымени (небольшую). Причем качество 
это упорно передается по наследству (ко- 
эффициеит — 0,^). И, наоборот, с таким 
же коэффициентом наследуются более ка
чественные признаки высокопродуктивных 
коров. Поэтому мы уже в текущей зимов
ке приступили к отбору коров, которые 
по всем характеристикам отвечают требо
ваниям машинного метода доения.

Наиболее эффективный и доступный 
путь повьппения продуктивности дойного' 
скота — организация в совхозах пунктов 
искусственного осеменения маточного по
головья. РАПО ставит задачу: уже нынче 
задействовать эту методику на ЛyкaшкияJ 
ской, Ларинской фермах (на Центральной 
подобный пункт уже работает).

Что это дает? Мы можем коренным об
разом улучшать продуктивньгз и породные 
качества скота. Потому что начали рабо
тать не вслепую, а на проверенном прак
тикой селекционном материале, который 
не только повторит хороший результат, 
но и на 15—20 процентов з'лучшит продук
тивность будущей первотелки и коровы.

А.пександровский район.

Надежда Михайловна 
Наумкива работает на 
Туендатской ферме кол
хоза «Россия» Зырянско-, 
го района. Много сил и 
старания отдает передо
вая работница уходу за 
животными, особенно 
подготовке и раздою 
первотелок. Это прино
сит свои результаты — 
молодое пополнение ста
да, прошедшее через ру
ки Н. М. Наумкиной, от
личают высокие надои.

Коллектив Туендатской 
фермы в прошлом году 
неоднократно выходил в 
число победителей оче
редных этапов областно
го соревнования за уве
личение производства мо
лока. Не собираются сда
вать своих позиций туен- 
датцы и ньшче. В на
стоящее время суточный 
надой от коровы на кило
грамм выше прошлогод
него показателя. В этом 
заслуга и Н. М. Наумки
ной.

НА СНИМКЕ: Н. М.
Наумкина.

фото Н. Потапова.
Зырянский район.

ПРЕМ ИИ
Директор совхоза «Павловский» В. Г. На'чигин и сек

ретарь парткома М. И. Брайченко отказались от премии. 
Возник конфликт между райкомом профсоюза работни
ков сельского хозяйства и руководителями передового 
в районе хозяйства.

Райком профсоюза подвел 
итоги летнего соревнования 
животноводов и присудил 
первенство «Лавловсясому». 
Специал1Шое постановление 
предусматривало выдачу 
руксдаодителям и специашис- 
там совхоза денежной- пре
мии. Но директор и только 
что игранный партийным 
секретарем главный зоотех
ник заявили, что премия 
ими не заработана, а пото
му получать ее отказыва
ются. Первых руководите
лей поддержали совхозные 
специалисты. В райкоме та
кой шаг не получил одобре
ния...

Но сам факт отказа от 
премии заставил павловцев 
открыто оценить свои и чу
жие прюсчеты, сделать сме
лый шаг к новому стилю 
работы. Суть вот в чем. По 
условиям соревно^вания, 
оцубликовсцшшш районной 
газетой, премия наиболее 
отличившимся рхуксдаодите- 
лям и организаторам преиз- 
водства полагалась лишь 
при выполнении сезонного 
задания животноводами и 
превышении показателей 
предыдущего года.

Итоги предыдущего года 
«Павловский» превысил зна
чительно. По производству мо
лока, например, рост за де
сять месяцев составил 5,4

процента, по его продаже — 
более 6 процентов. Но в то 
же время плаь не был вы
полнен. Более того, под угро
зой оказалось и годовое зада
ние по закупкам — основно
му показателю всей деятель
ности животноводов «За что 
же нам премия?» — резонно 
спрашивали павловцы.

— ■Но другие хозяйства еще 
хуже сработали, — 'парирова
ли их доводы в райкоме 
профсоюза. — Что же тогда, 
вообще первые места никому 
не присуждать? Кто в таком 
случае поверит, что в районе 
было соревнование?

А на самом деле — было 
ли? Есть ли?

С месяц назад доярки Па- 
шенокой 'фермы приняли 
индивидуальные обязатель
ства на зимовку. Но район
ные, совхозные приняты 
были давно. Хотя по логике 
они должны бы окладьгоаты 
ся из обязательств каждой 
отдельной фермы, доярки, 
скотника.

Формализм еще в том, что 
ни в управлении сельского 
хозяйства, ни в совхозах 
упрямо не желают считать. 
План плюс престижный 
процент его перевыполнения 
— вот и весь приццип 
выработки обязательств.
Эти контрольные циф
ры, взятые с потолка, 
потом разбиваются по хо
зяйствам очень просто: есть 
краснознаменный «Павлов

ский» — ему и обязатель
ства повыше, ну а с совхо
за имени Ильича или веч
но отстающего «'Труда* ка
кой, мол, спрос. При таком 
подходе отставание эконо
мически слабых хозяйств 
узаконивается.

Есл'и брать во внимание 
.•конторские дела райкома 
профсоюза, то вроде есть 
все: своевременно принима
ются обязательства, поддер
живаются инициативы пе
редовиков, принимаются по
становления, выдаются пре- 
,мии. Но нет самого главно
го — организующей рталь- 
ной инициативы. А без 
этого бумаготворчество во
круг соревнования — спло
шной бюрократизм. Вот по
чему и не пожелали пав
ловцы по]р<ияать плоды та
кого соревнования.

Кстати, с год тому назад 
на шестом пленуме райко
ма партии подчеркивалось, 
что райком профсоюза ^ра
ботников сельского хозяйст
ва «допускает серьезные 
недоработки — и особенно 
в организации ук1репления 
трудовой дисциплины и со- 
циалистическоте соревнова
ния». Выводы из этой кри
тики не сделаны.

Сейчас много слов произно
сится об интенсификации 
производства. Известно, что 
за нею прежде всего стоят 
разумное планирование, мате
риально-техническое и орга
низационное обеспечение пла
нов, неукоснительное выпол
нение целевых программ. Ка

кова 1ие система планирова
ния В' Каргасокском управле
нии сельского хозяйства? Ее 
трудно понять... Тот же сов
хоз «Павловский» завалил 
план ■ 1984 года по реализа
ции молока. .Но план по про
даже молока государству на 
новый год возрос по сравне
нию с прошлым на 2,4 ■' про
цента, а к «факту» — на 10 
процентов. Возможны ли та
кие темпы роста для хозяй- , 
етва, которое и с меньшим- 
то заданием не справилось?

Положение, в котором 
оказался совхоз «Павлов
ский», обусловлено целым 
рядом причин и прошлых 
ошйбок. В 1982 году хозяй
ство имело самую вькокую 
в ньшешней пятилетке про
дуктивность дойного стада. 
Но закрепить этот успех 
не удалось. Уже в следую
щем году пришлось paicna- 
хать 200 гектаров полей и 
многолетних трав, что со
ставляет треть культурных 
пастбищ. Мера была вы
нужденной и, как показы
вает прошлый год, правиль
ной. (Обновленные поля да
ли прекрасные корма. Но 
два года совхоз бедствовал.

Много лет подряд хозяй
ство испытывает острую 
нужду в скотных дворах. 
Из-за этого два года назад 
пржплось продать большое 
количество телок. А как 
■раз они и должны были дать 
ту самую прибавку молока, 
которой хозяйству не хва
тило до вьшолнения плана. 
Чтобы решить проблему 
скотовпомещений, павловцы

безуспешно пытаются по
строить новый двор. Но не 
хватает строительных мате
риалов, средств. Как видим, 
снижение производства мо
лока вызвано объективны
ми причинами. И не учиты
вать их в районном управ
лении сельского хозяйства 
Не могли.

Однако не учли. И зара
нее обрекли совхоз, который 
не привьж к роли отстаю
щего, на эту участь. Конеч
но же, это привело к песси
мизму в настрое людей. 
Чего, мол, надрывать
ся, если уже ясно, что план 
не вьшолним? А формаль
ное, чиновничье признание 
совхоза лидером районного 
соре|Внования (при невыпол
нении им плана!) — не 
только слишком малая ком
пенсация, но и откровенная 
дезориентация. Велик от 
этого моральный ущерб, и 
поступок В. Г. Начигина и 
М. И. Брайченко — это вы
зов формализму.

Вернемся еще раз к мате
риалам уже упоминавшегося 
шестого пленума райкома пар
тии. В них отмечалось: «Важ
ным направлением было и ос
тается получение большего ко
личества кормов с пашни». 
Пленум утвердил комплекс
ный план развития земледе
лия в районе, направленный 
на выполнение э^дач, опреде
ленных октябрьским (1984 т.) 
Пленумом ЦК КПСС. Но за 
год не сделано практических 
шагов по реализации этой 
программы. Во всяком случае, 
посевные площади не увели
чены. Агрономическая служба 
райсельхозуправления не про

являет в этом никакой ини
циативы. Попытки объяснить 
трудности расширения паш
ни нехваткой техники сегодня 
неприемлемы. Ведь совхозам 
надо выполнить возрастающие 
планы, 'ИМ с каждым годом 
надо давать все больше мо
лока и мяса. А все, как из
вестно, идет от земли...

4 ноя1бря в совхоз посту
пили из РАПО рекомЕяда- 
ции по составлению годо
вых цлаяов. В пояснитель
ной записке — безоговороч
ное указание: «Предусмот
реть рост поголовья КРС не 
ниже 1,5 процента, кенров— 
2 процента». Но ведь в уп
равлении сельского хозяйст
ва не хуже директора зна
ют, что этот рост невозмо
жен, если не построить до
полнительно скотный двор. 
Не правильнее ли было вна
чале решить этот вопрос?

После апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС многое, 
конечно, изменилось к луч
шему и в деятельности Кар- 
гасокского агропрома. Но, 
■пожалуй, вп^вые прозвуча
ло открытое гщизнание сов
хозного руководителя и 
парторга в неудовлетворен
ности собственной работой 
и обстановкой, сложившей
ся в районе. Трудное, но 
честное признание! Хорошо, 
если бы этот шаг побудил и 
других к реальной пере
стройке всего хозяйственно
го механизма. Пора от слов 
Преходить к делу.

Г. БОГДАНОВ, 
наш нешт. корр.

Каргасокский район.

ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ
Ж ИЗНИ

Инициативу 
поддерживаемI

Участники партийно
хозяйственного актива 
Лайского леспромхоза об
судили задачи по реали
зации постановления ЦК 
КПСС «Об инициативе 
трудовых коллективов 
Мйнистерства лесной, 
целлюлозно-бумажной и 
деревообрабатываю щ е й  
промышленности СССР 
по развертыванию социа
листического соревнова
ния за вьшолнение не 
менее четверти годового 
плана заготовки и вы
возки древесины к от
крытию X X V II съезда 
КПСС и 55 процентов к 
1 мая 1986 года».

Коллектив леспромхоза 
наметил меры для вы
полнения повьппенных 
социалистических обяза
тельств. За каждым 
участком, бригадой за
креплены ответственные 
работники леспромхоза. 
Партийный комитет ут
вердил состав политорга
низаторов.- Основные зве
нья Лесозаготовительного 
конвейера укреплены 
коммунистами. Организо
вано пять комсомольско- 
молодежных экипажей 
на вывозке леса. В тран
спортный комплекс, ко
торый возглавляет член 
партии Н. И. Карасев, 
направлены три комму
ниста. Здесь организова
на партийная группа.

Н. СТЕПАНОВ.

/

Отвечают
руководители
Томский райком КПСС 

приступил к проведению 
предсъездовских вечеров 
вопросов и ответов. Цель 
их — рассказать о вы
полнении критических за
мечаний, высказанных в 
ходе отчетно-выборных 
па,ртийных собраний в 
адрес районных служб и 
отделов райисполкома.

■Вечера вопросов и от
ветов состоялись в се
лах Батурине, Сухо- 
речье, в поселка.х Итат- 
ка, имени Дзержин
ского. Трудящиеся име
ли возможность встре
титься и получить необ
ходимые ответы от руко
водителей не только рай
онных организаций, но и 
областных. К примеру, с 
жителями Сухоречья
встретился начальник 
«Томскавтодора» Э. П. 
Осетров, в Батурине по
бывал генеральный ди
ректор объединения «Пло- 
доовощхоз» В. Е. Коже- 
мяков. Возглавляют
бригады участников ве
черов вопросов и отве
тов секретари райкома 
КПСС, председатель 'рай
исполкома.

Г. БЛОВСКИЙ.

Деловая игра 
партактива

Организацисяшый от
дел Колпашевского гор
кома КПСС провел уче
бу партийного актива 
авиапредприятия. ■ Она 
проходила в форме дело
вой игры. Присутствова
ли секретари цеховых 
парторганизаций, парт
групорги, члены партий
ных бюро и парткома 
предприятия. Деловая 
игра началась с заседа
ния партийного бюро, вел 
его секретарь партбюро 
вертолетного отряда
Н. Б. Буйлов. На обсуж
дение был вьшесен один 
вопрос: подготовка к оче
редному партийному соб
ранию. Договорились о 
повестке, утвердили до
кладчиков по трем воп
росам. Им же было по
ручено подготовить про
ект постановления. Ут
вердили комиссию для 
подготовки основного 
вопроса собрания и пер
сонального дела комму
ниста.

Деловая игра прошла 
очень интересно, в не
принужденной обстанов
ке, она научила партий
ных активистов находить 
правильное решение . в 
сложных ситуациях. В 
процессе nrpi î не раз 
возникали дискуссии. 
Т а к а я  ф о р м а  учебы 
партактива используется 
райкомом не впервые. 
Деловая игра уже прово
дилась в совхозах «То- 
гурский» и «Чажемтов- 
ский».

Т. ЕВДОКИМОВА.

Х р о н и к а
Президиум Верховного 

Совета РСФСР назначил 
министром здравоохране
ния РСФСР товарища 
Потапова Анатолия Ива
новича, ранее работавше
го директором Томского 
научного центра АМН 
СССР.
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По с т е п е н н о  отходит 
в прошлое облик 
идиллической деревни, 

какую обычно еще показы
вают в кинофильмах, — 
бревенчатые избы с реднЫ’ 
ми наличниками, будящие 
утреннюю тишину- голосис
тые петухи... Петухов за не
надобностью перевели., стро
ить свои дома в деревне 
никто сегодня не хочет, в 
собственных живут только 
те, кто их давно построил 
или в свое время купил. До
ма, которые возводят сей
час строители, — стандарт
ные брусовые, панельные 
либо кирпичные. Появились 
в последние годы такие и в 
Семилужках.

Село строится. Помимо 
старинной протянувшейся 
из конца в конец улицы 
возникли новые, и вместе с 
этим все насущнее стано
вится здесь проблема всего 
того, -что мы именуем соц
культбытом. Начиная от не-

ных инженеров, сменились 
шестнадцать других специа- 
лиегов, хотя и не главных, 
но роль которых в хозяйст
ве отнюдь не последняя. О 
какой же научно обэснован- 
ной системе в Полеводстве 
можно в таком случае- вес
ти речь, на кого сетовать, 
что запущено животновод
ство, -что не организована 
учеба механизаторов?

Я не склонен абсолютизи
ровать роль -руководителя 
совхоза или колхоза, но все 
же очень многое зависит от 
них. В. И. Лещеня, Р. Э. 
Палосон, П. П. Кошель... 
Могу назвать еще ряд из
вестных в нашем томском 
Приобье директоров и пред
седателей, авторитет кото
рых в возглавляемых ими 
коллективах, помимо проче
го, зиждется и на их лич
ных качествах.

соответствующих элемен
тарным требованиям здеш
них магазинов (скорее — 
лавок) и кончая благоуст- 
ройсгоом. Ведь благоустрой-

Знал я в Семилужках 
первого директора совхоза 
Анатолия Федотовича Небе- 
ру. Это при нем получали 
на здешних полях зерна 
больше, чем сейчас, и про
дуктивность дойного стада

Письма из дерезни irnmiHimimiiiiiiiimminimm

3. Причины

неделю на два часа дня. В 
назначенный день без пяти 
два клуб был ехце на зам
ке. К двум часам пришло 
человек десять, постепенно 
собрались остальные, но 
пришлось ждать полтора 
часа, прежде чем приехали 
люди из Сухореченского 
отделения. В нетоПленном 
клубе было еще холодней, 
чем на улице, где шел мок
рый снег. Коммунисты си
дели в пальто.

Секретарь парткома В. Ф. 
Пинус привел в докладе не
сколько характеризующих, 
деятельность совхоза цифр, 
«сивал фамилии хорошо ра
ботавших коммунистов. Рас
хожая схема, стандартная 
формулировка: «Есть опре
деленные сдвиги, но еще 
много недостатков». Пере
числял секретарь, что к<яиз- 
кий уровень трудовой дж:- 
циплины. были' срывы дое
ния и кормления коров, ни
зок уровень внедрения 
бригадных форм труда». 
■Но ничего не рассказал об 
организации социалистиче- ‘ 
ского соревнования, о вос
питательной работе, об аги
тационной, пропагандист
ской, Увы... Не было вообще 
анализа партийной работы, 
за исключением перечиолен- 
яьж повесток дня проводив
шихся собраний. Впрочем, 
и ' анализа производст
венной деятельности хозяй
ства не было. Так, констата
ция фактов...

И следствия
«...Прежде есего в полной мере привести в действие 

главный, ро сути неисчерпаемый резерв, занлючаю- 
щийся в человеческом фанторе, в людях, в обеспече
нии высонрй организованности, дисциплины и поряд
ка». \

(Из проекта Основных направлений экономиче
ского и 1социалыного развития СССР на Х9Эв— 1890 
годы и на период до 2000 года).

Можно бы возмущаться, 
но смотрел я на читавшего 
свой доклад секретаря парт
кома, и было его »;алко, ка
залось мне — заставили че
ловека заниматься не свой
ственным ему делом.

liiliiiiiiiiiiiiimiHiiiiiiiiuiiiHniHuiiiiiimiiiiiiiiimiiiHiHiiii
ство — это создание удобств,
— хотя бы не изломанных 
и не утонувших в грязи до-

Т! щатых тротуаров.
Но главное здесь сегодня

— школа. Ее,, приличеству
ющую современному селу и 
центральной усадьбе приго-

■ родного совхоза, надо было 
построить туг еще лет двад
цать назад,, Но и та, похо
жая на барак, что стояла 
здесь все эти годы, нынче, 
как уже сказано, сгорела. 
Уцелела лишь обитая дре
весноволокнистыми плита
ми убогая пристройка. В 
ней сельские ребятишки 
сейчас и учатся.

OMiHoro лет над крыльцом 
сгоревшей школы висела 
вывеска «Наши шефы — 
совхоз .«Красное знамя». И, 
наверное, давно следовало 
шефам помочь создать при 
школе мастерскую,, опреде
лить наставника, заинтере
совать ребят в сельском 
труде, который т^ ер ь  тре
бует помимо извечных для 
деревни знаний, и тех, ко
торые на селе были неведо
мы. Но нет тут ни мастер
ской, ни наставника, ни да
же учителя по. труду. Как и 
двадцать лет назад, «отра
батывают» ребята на при
школьном [участке — вьша- 
льшают сорняки, копают 
картошку. Отбывают...

В ПТУ нинто нынче из 
онончнвших здешнюю школу 
мальчишек направления от 
совхоза не взял. А девочки 
почти все подали заявления 
в торговое училище.

И хотя я ранее ‘ говорил, 
что половина работающих в 
совхозе — люди молодые, 
тем не менее, когда приходит 
время здешним юношам и 
девушкам по окончании уче
бы решать, оставаться в 
родном селе или уезжать а 
город, чаша весов чаще 
перевешивает в сторону горо
да. Хотя за последние годы 
приток и отток населения в 
Семилужках более или менее 
уравновесился, все же рабо
тающих в совхозе сегодня 
стало меньше, чем- в вось
мой пятилетке, на сто чело
век.

Не устраивает в Семйлуж- 
иах соцкультбыт, не устраи
вает, что здесь лишь восьми
летка, тогда как во многих 
подобных селах средние шко
лы, а кое-где есть уже и му
зыкальные. Не устраивает 
молодых, что нет при здеш
нем клубе художественного 
руководителя, никаких круж
ков. Но есть нечто, может, 
даже более существенное, по
буждающее многих искать се
бе другое место, — это та ат
мосфера эагущенности, кото
рая характерна для Семилуж- 
ков. Запущенности не только 
села. Запущенности производ
ства. Бесхозяйственности, по
рождающей неверие в собст
венные силы, неверие в то, 
что можно тут что-то испра
вить. , •

И нет хуже беды,, когда 
меняются те, кого мы име
нуем хозяевами земли, с:ие- 
ншотся на ферме доярки, не 
задерживаются те, кто дол
жен привносить в сельско
хозяйственное производство 
то, что определено сегодня
шним техническим прогрес
сом и современной смьско- 
хоэяйственней наукой. За 
пять последних лет в совхо
зе юмемились трц главных 
аиронома, три главных зоо- 
тежника и столько же глав-

была вьппе, и производи
тельность труда возрастала, 
хотя техники было в два 
раза меньше. Было в этом 
человеке столь необходимое 
руководителю обаяние. Мог 
он сурово пристыдит» кого 
следовало, но и доброе сло
во для того, кто его заслу
жил, всегда у  Неберы нахо
дилось. И сам он душой бо
лел за общее дело. Бьшали 
у него и срывы, но по сей 
день тепло вспоминают о 
нем те, кто с ним в)меоте 
работал. Кстати, подумалось 
сейчас мне, почему у нас 
так редко увековечивают в 
селах имена тех, кто много 
сделал хорошего для овоих 
односельчан? Почему, бы не 
называть их имеяа1ии сель
ские улицы, сельские дома 
культуры, библиотеки?

Выступил на собрании 
директор совхоза, выступи
ло еще несколько человек, 
но так и не стал{} ясно, как 
потравить положение, как 
усилиями всей партийной 
организации намерены
здесь способствовать ис- 
поль1зованию возможнЫстей, 
которыми хозяйство распо
лагает. Вряд ли сыграло 
отчетно-выборное собрание 
здесь какую-то мобилизую
щую роль, едва ли кого-то 
по-настоящему растревожи
ло. Холодно было...

Партийная организация 
за минувший год , здесь 
уменьшилась, среди комму
ниста — рабочих меньше 
половины, доярок и скотни
ков iBcero пятеро. А  ведь 
совхоз животновоВчеокий. 
1МОЛОЧИО-МЯОНОГО направле
ния.

Были в Семилужках пос
ле Неберы другие директо
ра, Не берусь тут разбирать 
стиль их работы, каждый 
из них по-своему старался 
для хозяйства, но что-то 
сталось с совхозом — рас
шаталась трудовая дисци
плина, перестали окупаться 
затраты, подымавшаяся ра
нее кривая производства по
шла зигзагами...

Разумеется, сделанное и 
делающееся в хозяйстве — 
труд ,всего коллектива. В

Многие из тех, с нем дове
лось мне беседовать о поло
жении в совхозе, говорили: 
вот сдадут в 1986 году в 
эксплуатацию крупный жи- 
юотноводческий комплекс,
придаст это -хозяйству силы 
и дела пойдут на поправку. 
Да, уже несколько лет кило
метрах в двух от Семияуж- 
нов возводятся бетонные кор
пуса рассчитанного на 800 
нОров комплекса. Скоро сов
хоз получит новые дворы, 
кормоцех. Очевидно, предо
ставят и коров (свое запу
щенное стадо надо заменять). 
Станет норов почти вдвое 
больше, чем сейчас. Надо их 
кому-то доить, чистить, разда
вать норм, которого на тех 
же землях придется теперь 
заготовлять тоже вдвое боль
ше.

Комплекс будет скоро по
строен, но жилья для тех, ко-

совхозе «ivpacHoe знамя»- 
коллектив этот почти пол- 
'тькячи человек. Есть среди 
них прекрасные работники. 
Но как хорошо было бы, 
если б таких людей, творя
щих трудом добро, совест
ливых было здесь большие.

Но приходится говорить и 
о другом. Бедствием Для 
Семилужков, особенно на
чиная с семидесятых годов, 
стало пьянство. Оставались 
яеДоеяными коровы, вьшо- 
дияись из строя пьяными 
1м|^ханизаторами машины, 
перестали считаться ЧП 
'Преступления. Заведующая 
здешним медпунктом На
дежда Семеновна Бартенева 
сказала мне, что за пять по
следних лет на почве пьян
ства в Семилужках умерло 
■и погибло более пятнадцати 
человек. А сколько еще бо
лезней, травм, сколько уро
на материального и мораль
ного! ^ейчас после повсе
местно принятых по борьбе 
с алкоголизмом мер стало 
полегче. Но в;от цифра, ха
рактеризующая трудовую 
дисциплину в совхозе. — в 
течение прошлого года 
прогулы совершили 172 че
ловека — каждый третий 
работающий...

му предстоит там трудиться, 
г. В «нет. В совхозе недостает лю

дей, чтобы управиться с се
годняшним объемом произЬ 
водства. Жилья, которое сов
хоз строит здесь так назы
ваемым хозспособом, не хва
тает, .чтобы обеспечить тех, 
кто работает тут сегодня. Го
ворят, у строителей в про
екте 60-квартирный дом. Не 
знаю, как он вклинится в не
благоустроенное село, каине 
новые вопросы в связи с 
этим возникнут, какими при
стройками этот дом обрастет. 
Думаю о другом: сдадут
в эксплуатацию новый комп
лекс, заселят новый дом, 
настроят потом еще домов, 
но не изменится положение к 
лучшему, если не будут ре
шены все те проблемы, кото
рые существуют в Семилуж
ках сейчас.

Побывал я здесь на 
отчетно - выборном партий
ном собрании. Было оно 
назначено на четвертое ок
тября. Из сохюка четырёх 
коммунистов парторганиза
ции совхоза девять не при
шли. Поскольку кворума не 
набралось, оетгшьные, про
ждав около часа в холод
ном, тускло освещенном
к лу^ , разошлись. Сование 
перенесли на следующую

Выводить хозяйство из за
пущенного СОСТОЖ1ИЯ, в ко
тором оно находится, надо 
сегодня, выводить тем, кто 
тут живет и работает. Ду
маю, новоселы^ которые со 
временем приедут, гор не 
оюэротят. Настрой их и на
строение будут зависеть от 
того, что они тут увидят, в 
какую атмосферу попадут. 
1И новые помещения ничего 
не изменят, если порядки 
будут прежними. Если оста
нется то же отсутствие кон
тактов администрации сов
хоза с общестйеяными орга
низациями, если останется 
прежним отношение ко все
му тому, что надо ломать и 
менять, учитывая требова
ния сегодаяшието дня.

Сумеют ли в Семилужках 
все это преодолеть? Хочется 
в ото верить. Хочется, спус
тя время, написать об этом 
близком моему сердцу селе 
только доброе.

В. МАКиШБВ, 
Ьисатель.

с. Семилужки,
Томский район

В Н И М А Н И Е ;  О Т П И С К А
я л  СЛОВАХ:
«Принято решение райис

полкома 26 сентября, обязу
ющее «Сибэлектромотор» 
произвести ремонт водопро
вода по улице Лебедева, 25, 
в ноябре. Одновременно 
силами ЖЭУ-6 будет ис
правлена система канализа
ции. Исполнение работ на
ходится на контроле в ис
полкоме.

А. ПОЛИН,
председатель Советского 

райисполкома.
13 ноября 1985 г.».
НА ДЕЛЕ:
«Никаких изменений не 

произошло, продолжаем му
чаться. Вблизи домов распо
ложены * канализационные

колодцы. Из-за неполадок 
их содержимое стекает к 
нашим домам.

В квартирах нет холодной 
воды. Под домом лопнула 
труба, и чистая питьевая 
вода ручьем бежит через 
всю усадьбу. А  мы, жите
ли, имея водопровод в 
квартирах, носим воду из 
колонки.

Так мы живем с июня 
прошлого года. Куда только 
ни обращались, положение 
не улучшается.

Н совсем непонятно, как 
же в .Советском райисрол- 
коме контролируют собст
венные решения? «

Жители улицы Лебеде
ва. 25. 25-а».

ПО СЛЕААМ  НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

€<Снова
о новогодних

елках»

-Фоторепортаж
После экскурсии — тео

ретическая подготовка. Пе
ред школьниками высту
пил директор учебно-научно- 
производственного комплек
са «Кибернетика» доктор 
технических наук профес
сор В. 3. Ямпольский.

Ребятам, попавшим на 
учебу в ТИАСУР, лекцию 
прочитали инженеры-про
граммисты О. А .' Жидкова 
и С. Ю. Шерстюкова, а 
практическое занятие вел 
старший преподаватель, со
трудник УНПК «Поиск» 
Б. И. М'исевичус.

Как мы уже сообщали, в дни школьных каникул ре
шено было провести практические занятия для тех 
ребят из школ области, которые, изучая новый предмет 
«Основы информатики и вычислительной техники», не 
имеют возможности поработать на ЭВМ у себя дома. 
И вот эти дни наступили.

На « в ы »  е ЭВМ
с  группой учащихся Ше- 

гарской средней школы еду 
в ТПИ. Сначала — экскур
сия. Ее проводит заведую
щий отделом производства 
информационно вычисли
тельных йабот УНПК «Ки
бернетика» Бладимир Ми
хайлович Гашук. «Зал поль
зователей», «Отдел подго
товки данных» — эти по
нятия начинают приобре
тать для ребят конкретный 
смысл. Школьники сначала 
робко осматриваются, но 
потом все увереннее чувст
вуют себя среди множества 
машин.

Как завороженные, смот
рели девятиклассники на 
экраны дисплеев, с помо
щью которых с ними раз
говаривала электронно-вы
числительная машина. Об
щаться с ней в университе
те помогла ребятам канди
дат физико-математических 
наук Т. Н. Поддубная.

— Понятно, сразу обес
печить школы электронно- 
вычислительной техникой 
нельзя, — говорит заведую
щий Шегарским районе 
А. Г. Найдо. — Поэтому 
считаю очень полезным то, 
что школьники получают 
возможность непосредствей- 
но познакомиться о  ЭВМ — 
современными лаборатория
ми, ведущими томскими 
учеными.

— Думаю, что такие за
нятия полезны как в учеб
ном отношении, так и в 
воспитательном, — добавля
ет учитель средней школы 
села Ваткат’ А. И. Баширо
ва. — .Во-первых, теперь бу
дет легче вести новый курс 
— ребята многое узнали на 
практических занятиях. А 
во-вторых, они воочию смог
ли убедиться в том, что

современному сельскому че
ловеку — будь то механиза
тор или оператор машинно
го доения — не обойтись в 
будущем без знаний основ 
ин(^рматики и электронно- 
•Вычислительной техники.

В этот субботний день по
чти сто школьников из рай
она смогли закрепить азы 
знаний на практике — каж
дый из них работал с ЭВМ. 
Правда, нашлись и те, для 
кого это не было новинкой.

— Я не первый раз на 
занятиях с электронно-вы
числительной техникой, — 
говорит девятиклассник Ше- 
гар1:кой средней школы Во
лодя Саваев. — Совсем не
давно учился в физико-ма
тематической школе в Но
восибирске и подобные ма
шины видел. Но все равно 
сегодняшнее занятие счи
таю очень полезным для 
себя — вспомнил то, что 
уже успел подзабыть, и уз
нал много нового.

— А  я просто поражена 
тем, что увидела сегодня, — 
добавляет одноклассница 
Володи Марина Ледяева. — 
Электрюника захватывает,' 
как интересная книга.

Уже вечером вновь вклю
чили фары своих автобусов 
шегарткие водатели. Уезжа
ли ребята. А  институты го
товились принять новых 
школьников — ведь всего за 
каникулы нужно обучить 
практической работе. на 
ЭВМ более тысячи сельских 
учеников.

В. ВЛАДИМИРОВ.
* • •

НА СНИМКАХ автора; 
выступает В. 3. Ямполь
ский; экскурсию проводит 
В. М. Гашук; первые при
косновения к клавишам дис
плеев.

УЧИТСЯ ПРОФСОЮЗНЫЙ АКТИВ
Во всех районах области завершились межотрас

левые районные семинары впервые избранного 
профсоюзного актива.

На заиятиях слушатели 
познакомились с основны
ми разделами профсоюзной 
работы. При освещении 
0роиэводст1ве1нно-массовой и 
экономической работы проф
кома основное внимание 
уделялось особенностям ра-

ооты коллективов в услови
ях ускорения научно-техни
ческого прогресса, внедре
нию опыта передовых кол
лективов и новаторов про
изводства, бригадной фор
мы организации и стимули
рования труда.

Профсоюзные активисты 
изучали вопросы планиро
вания работы, подготовки и 
проведения профсоюзных 
собраний^ организации обме
на членских билетов. Реша
ли ситуационные задачи, в 
основе которых — примеры 
из практики местных орга
низаций. Состоялись секци
онные занятия членов това
рищеских судов, ревизион
ных комиссий, постоянно

действующих производствен
ных совещаний, казначеев 
профкомов. В Александров
ском районе проведен день 
вопросов и ответов.

Окладывается опыт обу
чения активистов не толь
ко в райцентрах, но и на 
местах. Доброй традицией 
стали кустовые семинары на 
центральных ;тса!Дьбах в 
Верхнекетском районе. В 
них участвуют ‘первый сек
ретарь райкома КПСС В. Н. 
Решетников, заведующий

отделом райкома КПСС 
П. М. Лим<»юв, секретари 
Аслановского и Катайгия- 
окого леспромхозов Н. И. 
Ипатов и Н. М. Ларионов.

1В Бамчарском, Зырян
ском, Колпашевском, Алек
сандровском, Первомайском, 
Чаинском и других районах 

, члены комплексных бригад 
облсовпрофа и обкомов 
профсоюзов оказали первич
ным , профорганизациям 
практическую помощь, про
вели прием трудящихся.

О. СИМОНЦЕВА.

Отвечает заведующий 
отделом производствен
ной работы и зарплаты 
облсовпрофа В. С. Кабе- 
лев.

— Какова продолжи
тельность отпуска у сред
него медицинского персо
нала в дошкольных уч
реждениях?

Из какого расчета ис
числяется компенсация 
за' неиспользованный от
пуск?

Л. ЯКУШОНИС.
Тегульдетский район.

— Средний медицин
ский персонал, работаю
щий в дошкольных дет
ских учреждениях, за ра
боту во вредных условиях 
труда имеет право rfa до
полнительный отпуск 
продолжительностью 6 ра
бочих дней. Общая про
должительность отпуска 
при этом составит 18 ра
бочих дней.

При исчислении ком
пенсации за неиспользо
ванный отпуск , должны 
исходить из расчета 1,5- 
дневного среднего зара
ботка' за каждый прора
ботанный месяц.

— Как оплачивается ра
бота в случае временного 
перевода по производст
венной необходимости?

П. БЕТЕНКОВ.
Кожевниковский район.

— По фактически вы
полняемой работе, но не 
нижр среднего заработка 
на прежней должности. 
Если при переводе ра
ботник. получил циже 
своего среднего заработка, 
администрация обязана 
начислить и выплатить 
разницу.

'Как вас обслуживают!

ОБРАЗЦОВЫ Й И ... НЕУСТРОЕННЫ Й
Б Ы Т  П А Р  А Б Е Л Ь Ц Е В

Надежный быт — основа житейского постоянства. 
Устроено жилье, есть возможность получить необходи
мую услугу — и не думается о перемене мест. На Севе
ре это ощущается особо. В общепринятом понимании 
быт — это и коммунальный сервис, и возможность оби
ходить себя и семью — сшить обнову, почистить обувь, 
отремонтировать стиральную машину, . холодильник. 
Широки ли возможности у тех, кто проживает в Пара- 
бели?

По итогам соревнования 
за третий квартал испол
ком областного Совета при
судил Парабельскому рай
ону первое место за строи
тельство жилья, коммуналь
ных объектов и благоуст
ройство. Об умелом хозяй
ствовании в отдаленном се
верном райцентре говорят 
давно. Как-то на одном из 
семинаров опытом среди 
коллег поделился и предсе
датель райисполкома Н. В. 
Кобелев. Показывал цвет
ные фотографии, на кото
рых крупным планом благо
устроенные улицы и ухо
женные усадьбы. Но одно 
дело — мертвый снимок, 
другое — живое впечатле
ние.

...Признаться, увел ас
фальт на незнакомую ули
цу. И не мудрено. Что ни 
усадьба — то загляденье. 
За каждой калиткой акку
ратно вскопанные палисад
ники, дочиста вычищенные 
хозяйственные дворы, «под 
шнурок» уложенные полен
ницы дров. По всему видно: 
население поработало осно
вательно.

В райисполкоме расска
зывали: на округах работа 
поставлена образцово. В 
каждом доме знают: его
не обойдут вниманием, за
ставят убрать мусор, поса
дить цветы. Собственно, те
перь уже почти и не при
ходится подстегивать: сосе
ди друг перед другом стара
ются.

Под таким названием в 
подборке «Почты «Краоието 
знамени» 1 декабря 19№ го
да опубликовано письмо 
охотоведа Томского района 
Н. И. Чеботаря. Изложен

ные в нем факты имели 
место.

Управление лесного хо* 
зяйс’гва провело совещание 
с работниками лесхозов. 
Нщ)ушители правил заго
товки хвойных молодняков 
предупреждеяь11 Строго 
предупрежден главный лес- 
^чий  Туганского лесхоза, 
по вине которого была до
пущена вырубка' молодня
ка. Администрации лесхоза 
предложено впредь вести 
заготовку елей для реали
зации населению через 
торгующую сеть только за 
счет рубок ухода, в местах 
раскорчевки и под линия
ми электропередачи.

Н. БАЙДИН, 
начальник улрандени'я 

лесяого хозяйства.

Соперничество и между 
организациями. Тут речь 
идет не только о том, что
бы обиходить конторские 
дворы, но и 'прибрать за
крепленные территории. 
Венчают работу по озелене
нию традиционные авгус
товские праздники цветов. 
На них поощряют и луч
ших владельцев индивиду
альных усадеб, и коллекти
вы-победители, и актй- 
вистов-депутатов. Находит
ся доброе слово и в адрес 
райкомхоза. *

Признаться, в других рай
онах такое бывает не часто. 
К месту вспомнить случай. 
Накануне одного из празд
ников в редакцию обрати
лись из дальнего северного 
района с неожиданной 
просей ... не хвалить рай- 
комхоз, хотя он и выпол
нил досрочно план. Объяс
няли это тем, что потреб-

ностй района в коммуналь
ных услугах не удовлетво
ряются. Если с этими мер
ками подходить и к пара- 
'бельским коммунальщикам, 
то их успехи тоже не за
служивают внимания. Рай
онный поселок развивается, 
а коммунальных благ не 
хватает. Но ведь и факт 
остается фактом: пятилет
ний план вьшолнен досроч
но.

— Возможности предприя
тия ограничены, — говорит 
начальник районного про
изводственного управления 
жилищно - коммунального 
хозяйства А. Г. Деев. — Но 
мы стараемся оказать боль
ше сверхплановых услуг. 
Делаем все возможное, что
бы коллектив работал на
пряженно.

Более всего преуспели 
коммунальщики в обустрой
стве дорог. Почти все пара- 
бельские улицы одеты в, ас
фальт. При райкомхозе нет 
своего дорожного участка, 
но два километра дорог 
асфальтируется ежегодно. 
Прежде всего здесь обзаве
лись своей техникой: по
явился на предприятии ав
тогрейдер, купили само
свал, кое-что обменяли на 
трактор. Чтобы асфальто
вая установка работала в 
полную силу, всю весну на 
перекладных возят битум, 
запасая его впрок. А  едва 
установится погода — сразу 
за дело.

Конечно, нареканий нема
ло, особенно на эксплуата
цию жилого фонда. Но если 
будут решены перспектив
ные вопросы, меньше ста
нет и текущих неурядиц.

Проблема благоустройства 
жилья в районе острая. 
Только четвертая часть его. 
Да и то в основном ведом
ственного, имеет централи
зованное отопление и дру
гие блага. Более тридцати 
котельных курит над Пара
белью. Но вопросы с цент
рализацией тепла и других 
благ решаются. Строится 
единая котельная, которая 
►будет работать Да газе. Дей
ствуют очистные сооруже
ния, пробурены скважи
ны п од  в о д о п р о в о д  в 
микрорайоне нефтяников. 
Решение этих перспектив
ных вопросов райисполком 
берет на себя, требуя от рай
комхоза расторопности в те

кущих делах. В результате 
коммунальный быт посте
пенно улучшается.

Но этого не скажешь о 
быте, организуемом район
ным производственным уп
равлением. РПУ из месяца 
в месяц не выполняет план, 
не дал эффекта и экспери
мент. Причина — хрониче
ская запущенность матери
альной базы. Директор РПУ 
В. А. Дробин предлагает 
совершить экскурсию по 
зданию районного Дома бы
та. Зрелище действительно 
печгитьное: покосившиеся
стены, качающийся пол, не- 
закрывающиеся оконные 
рамы. А  ведь здесь по сути 
приходится обслуживать 
весь район.

Честно признаться, тако
го Дома быта, пожалуй, нет 
уже нигде. Тем важнее, как 
решается вопрос о строи
тельстве нового. А  не реша
ется он практически никак. 
Подрядчик «Томсктрансгаз» 
отказьшается считать этот 
объект своим. Со стороны 
райисполкома сделано буд
то бы все: в адрес руково
дителя треста направлен де
путатский запрос, об этих 
бедах говорилось с трибу
ны сессии областного Сове
та. И тем не менее сдвигов 
никаких. Но тут уместно 
напомнить, что прежде, 
когда требовалось чего-либо 
добиться, парабельцы уме
ли обратиться и в мини
стерство, и в главк, находя 
управу на непокорных ру
ководителей.

Дело, видно, не только в 
строптивости иных област
ных начальников, отноше
ния с которыми складьша- 
ются не по-деловому. А й в  
том, что в самом районе к 
укреплению материально- 
технической базы быта от
ношение неважное. В На- 
рыме Дом быта «хоть за
крывай» — в аварийном со
стоянии, . в Пудине — под 
бытовую точку выделено 
бывшее общежитие, многие 
комплексные приемные
пункты ютятся в малопри
способленных помещениях.

В облбытуправлении, оче
видно, сложилось мнение: 
коль сами районные власти 
не очень заинтерооованы в 
развитии бытовой сферы, 
то и наш интерес невелик.

стоялось. Но едва запусти
ли машину, как она вышла 
из строя. Понадобились спе
циалисты из объединения 
«Томскоблхимчистка», од
нако ждать их пришлось 
долго. Между тем на одном 
из недавних совещаний . в 
Томске начальник облбыт- 
управления Б. П. Степанов 
с гордостью говорил о сво
ей причастности к органи
зации нового вида услуг: 
«Мы в Парабели открылй 
химчистку».

С объединением «Томск- 
облбыттехника» союз еще 
более странный. За запчас
тями, деталями из Па^^бе- 
ли вынуждены ехать мас
тера в Томск, чтобы там, 
получив груз... доставить 
его в аэропорт и отправить 
самолетом. Но разве не 
проще сделать это службе 
снабжения в Томске? Не 
всегда оправданными быва
ют и поездки с отчетами. 
Разве нельзя отправить бу
магу почтой, а все, что не
ясно, уточнить по телефюну?

— Давайте подсчитаем, — 
предлагает В. А. Дробин. — 
Каждый месяц в Томск вы
езжают 3—4 человека, тра
тят в среднем по три дня. 
Помножим на 12 месяцев и 
получим, что впустую рас
ходуется 3,6 тысячи рублей. 
Для нас это большие убыт
ки.

Б последнее время воз
никли сложности и в теле
визионном обслуживании. 
Объединение «Томскоблтеле- 
радиобытремонт» отказалось 
нести командировочные рас
ходы, а в районе, где даже 
до ближайшего села — са
молетом, без этого не обой
тись.

На дни командировки 
пришлось открытие в рай
онном центре химчистки. 
Председатель райплана
П. А. Сухушин рассказы
вал, что не просто было 
«отвоевать» у транспортни
ков два бокса во вновь по
строенном гараже, чтобы 
оборудовать их под новую 
службу. И вот новоселье со-

В редакцию пришло пись^ 
МО одного из радиомехани
ков парабельской мастер
ской: «Уже полтора го
да нам не оплачивает ко- 
циандировочные головное 
объединение. Говорят: рас
ходы не предусмотрены. 
Дошли мы до областного 
управления, но там все «ре
шают». Рассказал телемастер 
и о таком курьезном слу
чае. Понадобилось срочно 
вылететь в Осипово, чтобы 
обслужить заказчиков, а 
денег нет. Тогда директор 
РПУ выложил из своего 
кармана 20 рублей, только 
бы не вызывать жалоб на
селения. Но разве при та
ком обслуживании их не 
будет?

Немало накопилось вопро
сов, решение которых тре
бует взаимной заинтересо
ванности, и если она появит
ся, бытовые проблемы ста
нут решаться успешнее. А 
значит, меньше неудобств 
будет у северян.

Н. ГУБСКАЯ.

Г
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ТОЛЬКО ОЧКАХ С Е К Щ А Х
Наш заключительный репортаж из Молчанова. Это рассказ о наиболее яркш  мгновениях праздника 

с е л ь с к о г о  с п о р т а ,  о п р и м е т а х  и т р а д и ц и я х  област ны х зим них игр «Снежные узорыь

На новом спорткомплек
се «Бодрость» — централь
ной арене IV игр — гото
вились к награждению по
бедителей. Девушки в рус
ских костюмах выносили на 
расписных подносах призы, 
грамоты, медали.

Буквально минуту назад 
я держал на ладони метал
лический кружок: знакомая 
эмблема *Ояеятык узоров» 
стала рисунком на лицевой 
стороне медали. Сейчас ме
даль будет вручена победи
телю гонки на 15 километ
ров у мужчин.

Чемпионы меняют
ся... и остаются

Любопытно слушать пред
сказания болельщиков. Не
достатка в самых смелых 
прогнозах на. трибунах обы̂  
чно не бывает. И предполо
жение, что прошлогодние 
чемпионы нынче «полетят» 
со своих высоких мест, по
жалуй, не было, беэбснова- 
тельным.

Сначала прюиграла шес
тикратная победительница 
«Снежных узоров» Ирина 
Королева из Колпашева. Б 
первой же гонке она усту
пила верхнюю строчку в 
протоколах д^ютантке
команды Томского района 
Нине Соколовой (д^ютиро- 
вала она только на играх, 
а вообще-то Соколову хоро
шо знают в Томске как 
участницу многих крупных 
соревно1ваний). Затем лишь 
третье место занял лыжник 
из Молчанова Св]бгей Кир- 
пиченко — обладатель двух 
высших наград игр в Зы
рянском. Словом, прогноз 
вроде бы сбывался...

Сергей готовился к гонке. 
Над стадионом разносился 
металлический голос дикто
ра, вь1зызающий спортсме
нов на старт. В эти минуты ■ 
почрааному ведут себя уча
стники гонки: ктсгто не мо
жет оторваться от своих 
лыж, кто-то отрешенно, сло
вно его ничего не интере

сует, уставился в одну точ
ку. А мы раэгаваривали с 
Сергеем Кирпичеяко.

Кое-кто склонен считать его 
типичным «веэунком». Дес
кать, гонщик он, конечно, хоро
ший, но в его успехе есть и 
немалая доля того самого 
«спортивного счастья».

— Везение? — Сергей на 
секунду задумался. — Может, 
это и Тан. Только я в другом 
причину вижу. Я работаю в 
совхозе «Молчановский» шо
фером на нормовоэе и день 
начинаю с четырех утра. И 
вот что интересно: мое увле
чение спортом помогает в на
пряженной работе, но сжатый 
до предела день заставляет 
считать минуты - и бережно 
их использовать для трени
ровок. Число их у меня, в 
общем-то, ограничено, лото- 
му-то и стараюсь сделать как 
можно больше.

Диктор на стадионе уже на
зывал Номера участников, 
стартующих немногим раньше 
Кирпиченно. Значит, пора от
правляться на трассу. Парень, 
видимо, угадал наш послед
ний вопрос.

— Только давайте обойдем
ся без прогнозов, ладно? — 
сказал он.

— Как бы не сглазить?
— Да нет. Просто в этой 

гонке все возможно. Так что 
легко и ошибиться.

Между тем предсказания 
«ниспровергателей автори
тетов.» продолжали сбывать
ся. Нина Соколова и во 
второй гонке оказалась 
сильнее Ирины Королевой.

А что же наш собеседник? 
Сергей мощно принял 
старт-, а когда через 48 ми
нут и 20 секунд финиширог 
вал, ' выяснилось, что его 
время — лучшее. Чемпион 
остался чемпионом. Та кра
сивая медаль украсила его 
грудь.

Не робкого десятка
— Слышали, наши у ше- 

гарцев в хоккей выиграли! 
—1И совершенно незнакомый 
нам человек, ликуя, побе
жал дальше сообщать эту 
новобть друзьягм и знако
мым.

Да, известий из Могочина 
ждали с нетерпением. И . 
главная мысль, которая 
владела болельщиками: 
«Можно ли вообще остано
вить стрежевчан?»

— Трудновато будет на-' 
шим в финале, — вздыха-

ли ревностные почитатели 
молчаноиского хоккея. Дей
ствительно, как противо
стоять дебютантам из само
го северного города, когда 
все встречи они заканчива
ют с астрономическим сче
том?

'Понятна была озабочен
ность перед главной игрой 
лидера молчановсюэй коман
ды — замполита РОВД 
Юрия Хардикова. Северяне 
обрушили такой «девятый 
вал» атак на ворота хозяев, 
что вопрос о будущем чем
пионе был вскоре снят. -

Да, дебютанты IV област
ных сельских игр оказались 
не робкого десятка. Пятое 
общекомаядное место для 
начала — совсем неплохо. 
Хоккеисты выглядели на 
две головы выше остальных 
(остается только догады
ваться, как бы закончился 
их матч с прошлогодними ■ 
чемпионами игр — спорт- 
сменайи Томского района, 
но последние в финал не 
пробились). Есть высшая 
награда и у' биатлониста 
Сергея Грушецкого.

в принципе стало асе ясно 
уже после первого огневого 
рубежа. Биатлонное стрельби
ще расположено прямо на 
стадионе «Бодрость», и мы ви
дели, нак Грушецкий при
мчался на стрельбище, сорвал 
с плеч винтовку и стал па
лить в чернеющие мружки 
мишеней. Считанные мгнове
ния потребовались ему, что
бы поразить цели.

Первый год работает Сер
гей в Стрежевом преподава
телем в средней школе. Ну и 
свое увлечение биатлоном не 
забывает.

— Вот я выиграл медаль,— 
сказал он после состязаний.— 
Но ведь для того, чтобы ус
пех не был первым и послед
ним, надо развивать у  нас в 
городе этот вид спорта, при
влекать к занятиям биатло
ном молодых ребят. Так чтс 
игры должны подтолкнуть к 
действию.

И еще раз в заключитель
ный день стартов увидели 
мы Сергея. На торжествен-' 
ной церемонии закрытия 
состязаний он от имени де
легации стрежетан вручил 
памятный кубок оргкомите
ту Молчаноиского района. 
За прекрасно организован
ные соревнования, за забо
ту молчановцев о гостях 
игр. ■ •

«Готовы строить 
еще»

Эта фраза прозвучала в 
нашем разговоре с началь- ’ 
ником РСУ-16 Н. А. Треть
яковым. Николай Абрамо
вич пришел «поболеть» на 
лыжную базу, которую воз
водили строители этого под
разделения треста «Томск- 
ремстрой». За пятнадцать 
лет своей работы в Молча
нове, признался Третьяков, 
строить такие объекты ему 
не приходилось. Были, ко
нечно, трудности, и нема
лые.

— Но мы знали, что иг
ры никто не отменит, и ста

ли готовиться заранее, — 
Третьяков еще раз оглядел 
уютный зал лыжной базы.
— Слышал, что некоторые 
мои предапественники ofei4- 
но откладьшали строитель
ство на последний момент.

Говорю вам, коллеги, как 
человек с опытом, — Нико
лай Абрамонич улыбнулся.
— Бам придется строить со
оружения к будущим играм, 
так не теряйте ни минуты!

Мне довелось беседовать и 
со многими другими руководи
телями промышленных пред
приятий и организаций рай
центра, принимавших участие 
в сооружении нового комп
лекса: директором кнрпичного 
завода Б. И. Галкмным, на
чальником ДРСУ И. В. Анто
ненко, начальником нефтепе
рекачивающей станции И. Л. 
Аграновичем, начальником 
жилкомхоза А. А. Курмышо- 
вым. Вполне понятна была 
гордость, с которой они рас
сказывали о ходе строитель
ства. Три высказывания в 
этом разговоре запомнились 
особенно:

— Говорим мы часто о том, 
что не хватает средств и лю
дей для таких вот объектов. 
Знаете, резервы отыскать мо
жно всегда. Было бы только 
желание.

— Используя опыт сооруже
ния комплекса, начнем летом 
делаТь площадку и у себя в 
микрорайоне.

— Все вроде теперь есть: 
база, стрельбище, тир, короб
ка. Но нужен а райцентре и 
хороший спортзал.. Готовы 
строить еще.

Э̂то сказал Н. А. Третья
ков, и., думаю, что осталь
ные руководители согласят
ся с ним. Что ж, будем 
ждать спортивный зал!

Комом ли первый 
блин!

После урагана эмоций на 
трибунах у ледового корта 
тишина, царящая .в зале До
ма культуры в Могочине, 
поначалу прямо-таки оглу
шает. Здесь зрители выра
жают свои чувства вполго
лоса, а то и шепотом. Здесь
— шахматный турнир.

— Нынешняя система ро
зыгрыша потребовала от каж
дого участника полной само
отдачи, — после окончания 
соревнований. главный судья 
турнира В. А. Денин позволил 
себе высказаться. — Многих 
сильных шахматистов вывела 
из числа призеров неточность 
в одной-единственной партии.

— Первый опыт показал, 
что включение шахмат в про
грамму игр было правильным 
решением, — добавляет глав
ный секретарь соревнований 
А. А. Остапенко. — Неплохо 
играли мужчины: были и ин
тересные комбинации, остро
умные жертвы. Ну, а женские 
шахматы . ПО'-прежнему остают
ся непредсказуемыми. Такие 
там повороты сюжета встре
чались — под стать детектив
ным!

Чемписии игр — яачалыник 
эксплуатационно • - техниче
ского уела связи из Колпа- 
шева Александр Фрюлов до
статочно уверенно провел 
все встречи. Были, конеч
но, и у него некоторые гк>- 
препшости, особенно в на
чале туриирБ, однако в ре
шающей партии хщ проявил 
свои достоинства ' в полном 
объеме. Сильно сыграли и

многие другие участники: 
С. Аришин и Б. Кихзпотина 
(Томский район), Т. Айнут- 
динова (Кривошеино) и 
Ю. Бурмантов (Подгорное),

А вот от участниц жен- 
СК01ГО биатлона мы, при
знаться, ожидали большего. 
Этот вид также впервые 
включен в программу со
ревнований, но подготовка 
спортсменок, особенно в 
стрельбе, оставляла желать 
лучшего.

Дмитрий Сергеевич Ма- 
сейчук — преподаватель 
физкультуры из поселка 
Самусь, арбитр в многобо
рье ГТО — не стал возда
вать похвалу победителям. 
Ему, опьгшейшеи^у педаго
гу и спортсмену, хорошо 
известно, как умеют трюни- 
роваться и выступать опыт
ные многоборцы.

— К примеру, Василий Са
пунов — напитан теплохода 
«Метеор» из Томского района 
победил в своей группе с 
большим преимуществом. А 
чему удивляться! Сапунов уме
ет по-насТоящему трудиться 
не только на своем рабочем 
месте, но и на тренировках. 
Но вот становится грустно за 
ребят-школьнииов, выступав
ших в состязаниях многобор
цев: хромает у них силовая 
подготовка. Ветераны и те по
рой лучше выглядят. А ведь 
это — члены сборной района. 
Что тогда говорить об осталь
ных?

Хочется, чтобы слова 
Дмитрия Сергеевича услы
шали его коллеги из сель
ских школ области. И не 
просто приняли к сведению, 
а начали бы действовать.

Новшества
возможны!

Обязательны!
Кажется, «ич> все ритуалы 

сельских игр настолько про
верены на деле, что трудно 
придумать что-либо новое. 
Дейк^ительно, церемонии 
проведения парада откры
тия, организации стартов 
найдены удачно. Но означа
ет ли это. что по раз и на- 
всецца написанному сцена
рию надо проводить «Снеж
ные узоры»? Нет, конечно, 
и молчановцы это превос
ходно доказали.

Факельное шествие по ули
цам села. Центральная улица 
Молчанова вечером 3 января 
была заполнена жителями и 
гостями игр. Бьющееся на мо
розном ветру пламя' факелов, 
взволнованные лица, скорбная 
и торжественная музыка, со
провождавшая возложение
гирлянд цветов н обелиску 
воинов-молчановцев. Х Д лти  
Молодых бороться За мир, за
воеванный их отцами...

Парад открытия игр. Нет на 
стадионе ставших уже тради
ционными троек с Дедом Мо
розом. Но стоит посреди поля 
огромный «талисман», игр — 
Снеговик. В финале праздни
ка он, увлекаемый связной 
шаров, медленно, словно не 
желая расставаться со спорт
сменами и болельщиками, 
поднимется в небо и уплывет 
за кроны деревьев...

А телемониторы, установ
ленные на лыжной база? Сло
вно не на сельских играх при
сутствуешь, а по меньшей ме-

а в

вости

гСпорт:

Посылки здоровья
Коллектив производст

венного предприятия Том
ского научно-исследова
тельского института вак
цин и сывороток встретил 
наступивший год трудо
выми успехами. Еще в 
конце ноября предприя
тие выполнило пятилет
ний план по выпуску 
препаратов,, а 20 декабря 
рапортовало о выполне
нии заданий пятилетки. 
Микробиологические пре
параты поставлены пот
ребителям в полном объ
еме и в точном соответст
вии с договорными обяза
тельствами. Полностью 
выполнены и поставки за 
рубеж. Первыми рапор
товали о выполнении 
планов и социалистиче
ских обязательств отдел 
препаратов крови гамма- 
глобулинового цеха (на- 
чальн>|к Н. А. Шредер) и 
отдела энцефалитной 
вакцины (начальник Р. Р. 
Хасаншин).

3. ПАВЛОВА.
Гастроли 

в Стрежевом
Две с половиной тысячи 

стрежевчан смогли позна
комиться с искусством 
народного артиста СССР, 
Героя Социалистического 
Труда, лауреата Государ
ственной премии СССР 
Махмуда Эсамбаева. Про
славленный танцор дал 
несколько концертов в 
Доме культуры «Нефтя
ник». О -своей работе де
путата Верховного Сове
та ССОР он рассказал 
партийно - хозяйственно
му активу города.

М. МИРОНОВ.

На ринге 
юные

динамовцы
в г. Краонокамеяске Чи

тинской области состоялись 
в!се|СОЮ1г|иые сорешюва{ния 
«Оли1М1пийс1Кие надежды» 
среди юных боксеров 1970— 
1971. годов рождения. В со
стязаниях участвовали

. представители 19 команд 
Сибири и Дальнего, Восто
ка.

Успешно выступили на 
этих состязаниях томские 
опортсмены Олег Борисов 
из школы № 35 (весовая 
категория, до 48 кг), Юрий 
Смирнов из школы 51
(до 50 кг), учащийся шко
лы № 8 Валерий Мотькин 
(до 54 кг). Ребота стали пЬ- 
бедителями турнира в сво
их весовых категориях и 
выполнили HopMaTHBbt кан
дидатов в мастера спорта.

Сергей Разумов из шко
лы № 8 (^ов ая  категория 
До 60 кг) завоевал третье 
место. - Все эти юные боксе
ры — воспитанники трене
ра Б. А. Селищева и явля
ются членами общества 
«Динамо».

В дни зимних школьных 
каникул провели состязания 
«Открытый ринг» боксеры 
1970—1975 годов рождения. 
В них приняли участие и 
спортсмены «Урожая», «Бу
ревестника», «Труда».

О. АНДРЕЕВ.

Соревнуются
двоеборцы

Ежегодно Томский город
ской комитет физкультуры 
проводит лично - команд
ное первенство города по 
лыжному двоеборью. В 
этих соревнованиях участ
вуют сборные команды об
ластных советов спортив
ных обществ,. Нынче силь

нейшие двоеборцы города 
соревновались на 40-<метро- 
Бом трамплине по четырем 
возрастным группам.

В группе юниоров побе
дителем стал учащийся 
СГПТУ-11 Василий Гала- 
шов («Трудовые резервы»). 
У старших юношей первым 
был спартаковец Александр 
Гаврилов. В группе к»ю- 
шей 1968—1969 годов рож
дения все призовые места 
заняли воспитанники «Тру
довых резервов». рервым 
был Евгений Мишкин из 
38-й школы. В группе .юно
шей 1970— 1971 годов . рож
дения победил Алексей 
Аладышев, учащийся шко
лы № Й  («Трудовые ре
зервы»).

'В командном зачете пер- 
(вое место заняли двоебор
цы «Трудовых резервов». 
Вторыми были динамовцы, 
третьими — спортсмены 
«Труда».

М. АЛАДЫШЕВ, 
судья всесоюзной кате

гории.

Ориентир — 
победа

в окрестностях г. Магни
тогорска завершился розьн- 
рыш кубка республиканско
го совета ДСО «Труд» по 
спортивному ориентирова
нию. Три дня ведущие 
'dnoprcMeHbi общества вели 
опор за первенство на за
снеженных склонах Южно
го Урала. Педвое место 
среди юниоров по сумме 
трех дней соревнований за
воевал Александр Матю- 
щенко, учащийся Томского 
электромеханического тех
никума, воспитанник кол
лектива фиакул ь т у р ы 
«Авангард*. Он f&wi пер
вым в лыжной гонке и на 
маркированной трассе и 
вторым на дистанции за
данного направления.

С. СМИРНОВ, 
член федерации спор
тивного ориентирования.

^  W/

Г

ре на чемпионате Союза! В 
любой момент, взглянув на 
экран, можно увидеть, как 
стреляют биатлонисты или 
финишируют лыжники...

Все это — плоды фанта
зии, вьвдумки организаторов 
молчановских игр, плоды 
желания их сделать игры 
настоящим праздником, па- 
мотным всем. Так что на 
вопрос «Возможны ли нов
шества на сельских играх?» 
ответ будет категориче
ским: «Обязательны!»

Мы расстаемся с госте
приимной «столицей» IV об
ластных сельских игр. Кто- 
то бережно уложил в спор
тивные сумки медали и 
призы, кому-то не повезло. 
Впрочем, в выигрыше — 
все, кто был свидетелем и 
участником праздника в 
Молчанове. Это самая 
давняя и .добрая традиция 
«Онежных узоров».'

Е. ФРОЛОВ.
* * •

НА СНИМКАХ: чемпион
игр по лыжным гонкам Сер
гей Поздеев (Молчаново); 
на огневом рубеже — Сер
гей Грушецкий; где же 
шайба? (финальный матч 
Стрежевой — Молчаново).

Фото А. Петрова.

В Е Т Е Р А Н Ы ,
О ТЗО В И ТЕСЬ /

Попкова Агафья Кон
стантиновна (636600, Пара- 
бель Томской области, ул. 
Свердлова, 52, кв. 2) ра
зыскивает однополчан про
павшего без вести брата 
Попкова Имполита' Кон
стантиновича, 1918 года 
рождения. И. К. Попков 
работал в Парабели в кон
торе «Заготскот»., в 1939 
1ГОДУ призван в армию и 
направлен на службу на 
Дальний Бостон. .Перед на
чалом ' Великой I Отечест
венной войны часть, в ко
торой служил И. К. Поп
ков, была переброшена на 
зг тадную границу. Пос
леднее письмо от него бы
ло получено 1 июня 1941 
года с обратным адресом: 
Львовская область, ст. Го- 
ринец, п/я № 60, литер 
«У». Из Центрального ар
хива Министерства оборо
ны сообщили, что рядовой 
Попков Имполит Ко.нстан- 
тинович значится в числе 
пропавших без вести в де
кабре 1941 года, А. К. Поп
кова просит тех, кто знал 
по службе и боям ее бра
та, откликнуться.
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БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснения
ми, временами слабый снег, 
слабая метель, ветер юго-за
падный, 9 — 14, местами 
15—18 метров в секунду, тем
пература 8—11, по северо-за
паду 12—17, в Томске 8—10 
градусов мороза.

10—11 января — облачная 
погода с прояснениями, в 
конце, периода слабый снег, 
ветер западный, 5—10 метров 
в секунду, температура но
чью 20—25, по северу 29—34, 
днем 15—20, во второй поло
вине срока 10—15 градусов 
морюза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 9 ЯНВАРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«'Клуб путешественников». 9.45 
— «Филиппок». Мультфильм. 
9.35 — «Мир я молодежь». 
10.30 — «Ф.ронт без пощады». 
«Пабло в опасности». 11.20 — 
Новости. С 14.2I5 до 14.16 —
пер^ыв. 14.15 — «Новости. 
14.3а — «Наш современник». 
Кяиопрограмма. 15.15 — Пра
здник новогодней елки в 
Кремлевском Дворце съездов. 
16.00 — «Это вкусный целеб
ный чай». Телеочерк. 16.15 — 
HrpaeiT лауреат Воероосий- 
окого конкурса Ю. Евтттпен- 
ко (гусли). 16.30 — «Эколо
гический дневник».. 18.50 —
«Джура — охотник из Мин- 
Архара». 4-я серия. 17.S5 — 
«Умеем ли мы отдыхать». 
Премьера нцучно-популлрного

фильма. 18.10 — Международ
ная товарищеская встреча по 
хоккею. «Буффало - Сейбрз» 
(США) — «Динамо» (Москва). 
2-й и 3-й периоды. Передача 
из США. В перерыве (18.45) — 
«Сегодня в мире». 1в.35 —
«Программа нашей жизни». 
Обсуждаем проекты ЦК КПСС. 
20.00 — «Фронт без пощады». 
«В горах Кавказа». 21.00 —
«Бремя». 21.35 — Чемпионат 
СССР по фигурному катанию. 
Мужчины. 22.25 — «Свидание 
с вальсом». Фильм-концерт. 
23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя, гимнасти
ка. 8.16 — Документалмый 
фильм. 8.35 — «Безымянная 
звезда». 2-я серия. 9.40 —
«Наш сад». 10.10—«Е. Швы>ц 
и его сказки». 11.10 — Я. Си
белиус. Симфония № 5 ми 
бемоль, мажор. И.45 —
«Фильм — детям». «Гуттапер
чевый мальчик». 13.00 — «Ис

панский язык». 13.30 «Ма-

до

стера играть в куклы». Доку
ментальный телефильм. 13.50 
— «Подранки». Художествен
ный фильм с субтитрами. 
15.15 — Новости. С 15.20 
17.30 --- перерыв.

ТОМСК
17.30 — «Альманах кинопу

тешествий».
•МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.20 — «Владислав Треть
як. Монолог S зрительном 
зале». Докумеитальный'фильм. 
18.40 — Областные сельские
спортивные, игры «Зимние 
узоры». Спецвыпуск. 10.00 — 
«День области». 10.15 — Твор
ческий вечер зас.пуженных 
работников культуры РСФСР 
С. А. Королева и В. И. Семе
нова.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Навстречу XXVII 

съезду КПСС». «На подъеме». 
;(Асинов(ский .трактороремвИг- 
ный завод). 20.40 — «Здесь 
наш день». Документальный 
телефильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Мексиканец». Художествен
ный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости». 18.20 —
«....И углами изба красна». 
Документальный фильм. 18.50 
— «Песня, романс, вальс». 
19.30 — Ритмическая гимна
стика. 20.00 — , «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Зи
ма, зима...» Музыкальная пе
редача.

Редактор
Я. Г. НЕСТЕРЕНКО.

р е к л а м а

В т е а т р а х
МУЗКОМЕДИИ

9 января. В помещении ДК 
«Авангард» — «Страсти «сви
того» МиназЛя» — 16-30,

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
9 января. «Синяя яорона, 

или Фантастичяский полот» —
12, 17,

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
9 января. Гастроли коме

дийного цирка с программой 
«Я РАБОТАЮ КЛОУНОМ» —
20-30.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 января. «Контрудар» — д,

}!■ m (две серии)—15, 16-10. «Золотой тю
лень» — 10-45. Перед нача
лом сеанса показательные 
выступления юных гимнастов.

имени М. ГОРЬКОГО 
9 января. «Иди и смотрн%.

(две серии) — 8-30, 111, 13-30,
16, 18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
9 января. «Иди и смотри»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30,
16, 18-40, 21'-20. «Зимний ве- Ч. 
чар в Гаграх» — 0, 10-50,
1В-40, 16-20, 18-10, 21-50, «Ди
кие лебеди» — 10-15. «Сдел
ка» — 14-30, 20.

«ПИОНЕР»
9 января. А^льтфильм 

«Приключения голубого ры
царя» — 9. Ill, 13, 15, 17.
«Багратион» (две серии)—19.

имени И. ЧЕРНЫХ 
9 января. «Срочно... Секрет

но... Губчеиа...»' — 9, il()-40,
12-20, 14, 16, 17-40, 10-20, 21. 
«Зигзаг удачи» — 9, 10-40,14.
18, 17-40, 10-20. «Взлет» (две 
серии) — 21. Мультсборняк 
«королевский бутерброд» — 
1220.

«СИБИРЯК»
9 января. «Морозно» —

9-20. «Подменная королева»- 
111: «Кто и как» (две серии)
— 13-30, 16, 18-30, 2U

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
9 января. «Чистыми руна

ми» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
9 января. «Бунт невесток»

— 15. 17-20, 19, 21.'
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
9 января. «Слишком жарко 

для мая» — 18, 20.

11, 12 января Концертный зал
ВЕЧЕРА ОРГАННОЙ МУЗЫКИ

в программе: произведения Бака, Брамса, Шумана, 
Генделя, Босеи, Макачинаса, Кунау, • Карг-Элерта.

Исполнитель — лауреат конкурса им. М. К. Чюрлениса 
Бернардас ВАСИЛЯУСКАС.

Начало — в 19 час. 30 мин. Каоса работает с 10 час.

ИРКУТСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННОЕ АВИАЦИОННОЕ 
ИНЖЕНЕРНОЕ ОРДБВи КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ УЧИЛИЩЕ 
ИМЕНИ 50-летия ВЛКСМ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на пер
вый курс

Условия приема
Училище проводит прием кандидатов для обучения 

по программам подготовки инженеров.
В училище принимаются лица мужского пола из числа 

гражданской молодежи, солдат, матросов, сержантов и 
старшин срочной службы всех родов войск независимо от 
военной специальности и срока их службы в армии, име
ющие законченное среднее образование, а также из числа 
выпускников суворовских и нахимовских военных учи
лищ, годные по состоянию здоровья к обучению в учили
ще и успешно выдержавшие конкурсные вступительные 
экзамены, в возрасте не старше 21 года по состоянию на 
31 декабря года поступления. Гражданская молодежь 
принимается в училище по достижении 17-летнего возра
ста или если 17 лет исполняется в год поступления на 
учебу. ^

На учебу в училище принимаются также прапорщики, 
мичманы, военнослужащие сверхсрочной службы в воз
расте не старше 23 лет. Гражданская молодежь подает 
заявления в районный (городской) военный комиссариат 
по месту жительства до 1 июня года поступления.

В заявлении указываются фамилия, имя и отчество, год 
и месяц рождения, адрес места жительства, а также наи
менование военно-учебного заведения, в которое он жела
ет поступить.

К заявлению прилагаются: автобиография, характери
стика с места работы или учебы, комсомольская характе
ристика (для членом ВЛКСМ), партийная характеристика 
(для членов и кандидатов в члены КПСС), копия доку
мента о среднем образовании (учащиеся выпускного 
класса или курса средних специальных учебных заведе
ний представляют справку о текущей успеваемости), три 
заверенные фотокарточки (размером 4,5X6 см, без голов
ного убора).

Паспорт (свидетельство о рождении в случае неполуче
ния паспорта), военный toaer или • удостоверение о 
прописке и подлинный документ о среднем образовании 
кандидаты предъявляют в приемную комиссию училища 
по прибытии.

Проезд кандидатов в училище и обратно (в случае от
каза в приеме) производится бесплатно по воинским про
ездным документам.

Проверка общеобразовательной подготовки проводится 
в объеме программы средней школы по следующим пред
метам: математике (устно), физике (устно), русскому язы
ку и литературе (письменно), истории СССР (устно) в пе
риод с 10 по 30 июля.

Лица, награжденные по окончании средней школы зо
лотой медалью или окончившие средние специальные за
ведения с дипломом с отлйчием, при поступлении в учи
лище сдают экзамены только по математике (устно). При 
сдаче экзамена по этой дисциплине на «отлично» они ос
вобождаются от дальнейших экзаменов.

Срок обучения в училище — 5 лет. Окончившим при
сваивается воинское звание «ЛЕЙТЕНАНТ» и выдаются 
общесоюзный диплом инженера соответствующей квали
фикации и нагрудный знак установленного для. высших 
военно-у.чебных заведений образца.

Курсанты 1—3-го курсов размещаются в казармах, 
курсанты 4—5-го курсов — в общежитиях в комнатах 
на 2—3 человека.

АДРЕС УЧИЛИЩА: 664036, Иркутск, ул. Совет
ская, 176. Проезд автобусом маршрута Ni 20' и троллейбу
сом маршрута № 4 до остановки «Типография».

Сибирский филиал Инсти
тута ' фармахолэтии АМН 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности старшего на
учного сотрудника (канди
дата, доктора наук) — руко
водителя группы фармако
логии мозгового кровообра
щения.

Срок конкурса — один ме
сяц с момента опубликова
ния объявления в газете. 
Документы следует направ
лять по адресу: 634028,
Томск, пр. Ленина, 3.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Краснето Знамени 
государственный универси
тет им. В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
замещение вакантных долж
ностей: ст{ц>шего научного 
сотрудника (кандидата на
ук) научно-исследователь
ской части по специально
сти ботаника; ' ассистента 
(без ученой степени, две ва
кансии) на кафедру педаго
гики и психологии, специ
альность — психология.

Срок подачи документов 
— один месяц со дня опу
бликования объявления в 
газете.

Документы направлять по 
адресу: 634050, Томск, пр,
Ленина, 36, научно-исследо
вательская часть.

■ Томский Дом ученых 
ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИ- 
ТЕЛВНЫЙ НАБОР в народ
ный драматический театр. 
Прослушивание желающих 
— ежедневно, с 19 часов.

Художественный руководи
тель театра — заслуженный ■ 
артист РСФСР Олег АФ А
НАСЬЕВ.

Вечерняя художественная 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ДО
ПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР
учащихся на 1986 учебный 
год. Приемные экзамены —
13 января.

За справками обращать
ся: г, Томск, пр. Ленина, 42, 
телефон 2-22-31.

Адмнниотрация, партком 
и профком Томского ра 
диотехнического завода 
выражают искреннее собо
лезнование Исполняющему 
обязанности главного ин
женера завода В. И. Соро
кину в связи со смертью 
отца

СОРОКИНА 
Ильи Антоновича.

Коллектив Томской гос- 
конюшни с ипподромом 
выражает глубокое собо
лезнование шоферу в. А. 
Чернову по поводу смерти 
матери

ЛУГАЧЕВОЯ 
Ирины Максимовны.
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